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Восьмидесятивосьмилет-
ний аксакал рассказал о про-
блеме с поливной водой, с ко-
торой столкнулись дачники. 
По его словам, в 2009 году по 
просьбе жителей дачных объ-
единений здесь городскими 
властями был построен желе-
зобетонный лотковый канал 
протяженностью свыше ки-
лометра со шлюзом от цент- 
рального городского канала. 

С тех пор проблем с поли-
вом не было, вода подавалась 
с избытком, её хватало всем. 
Но в мае 2021 года пробле-
му создал владелец торгового 
дома, который возле своего 
здания засыпал канал, уло-
жив в него трубу малого диа- 
метра. Таким образом, он 
значительно уменьшил по-
дачу поливной воды. После 
неудачных попыток мирно-
го урегулирования вопросов 
с предпринимателем, в 2022 
году дачники не раз обраща-
лись в акимат города, а так-
же подали коллективное за-
явление в прокуратуру. Есть 
даже официальный письмен-
ный ответ от руководства го-
родского отдела ЖКХ, пасса-
жирского транспорта и авто-
мобильных дорог о том, «что 
в ходе обследования установ-
лено, что собственник зе-
мельного участка, располо-
женного на данной террито-
рии, перекрыл поверхность 
канала железобетонным пок- 
рытием. Тем самым, он до-
пустил нарушение правил 
содержания и защиты зеле-

ных на-
саждений, 
благоустрой-
ства территорий городов и 
населенных пунктов, утверж-
денных решением Кызылор-
динского областного масли-
хата от 16 мая 2017 года». 

В письме указано, что 
юридическими и физически-
ми лицами не допускается 
повреждение и разрушение 
элементов благоустройства – 
дорог, тротуаров, газонов, 
малых архитектурных форм, 
освещения, водоотвода го-
родов и населенных пун-
ктов. В связи с этим, в 2023 
году будут проведены работы 
по восстановлению системы 
арычного водостока. 

 По словам С.Климковича, 
комиссия от горархитекту-
ры еще летом прошлого года 
предложила предпринимате-
лю устранить проблему по-
средством укладки на дно па-
раллельно второй трубы диа-
метром 30 сантиметров. Но, 
нерадивый сосед исправлять 
ошибку не собирается. Ну а 
раз конь еще не валялся, то 
и про урожай можно забыть, 
как никак уже лето на дворе. 

ПОДПИСКА
НА ВТОРОЕ 
ПОЛУГОДИЕ 
2023 г.

В ГАЗЕТЕ 
«КЫЗЫЛОРДИНСКИЕ ВЕСТИ»

ВСЕ НОВОСТИ РЕГИОНА

ПОДПИШИСЬ  И  ТЫ!

В саммите наряду с Президентом Ка-
захстана приняли участие Президент Рос-
сийской Федерации – Председатель ВЕЭС 
Владимир Путин, Премьер-министр Ар-
мении Никол Пашинян, Президент Рес- 
публики Беларусь Александр Лукашенко, 
Президент Кыргызской Республики Са-
дыр Жапаров, от государств – наблюдате-
лей при ЕАЭС – Президент Республики 
Узбекистан Шавкат Мирзиёев, Президент 
Республики Куба Мигель Марио Диас-Ка-
нель Бермудес; приглашенные – Прези-
дент Азербайджанской Республики Иль-
хам Алиев, Президент Республики Таджи-

кистан Эмомали Рахмон, а также генераль-
ный секретарь СНГ Сергей Лебедев и гене-
ральный секретарь ШОС Чжан Мин.

Глава государства в своем выступлении 
отметил, что геополитические потрясения 
оказывают значительное влияние на эко-
номическую ситуацию по всему миру.

– В этом году международные финан-
совые институты в среднем почти в два 
раза снизили прогнозы развития миро-
вой экономики. Однако, несмотря на дав-
ление внешних факторов, наше сотрудни-
чество в рамках Евразийского экономи-
ческого союза показывает положитель-
ную динамику. Страны-участницы сохра-
няют макроэкономическую стабильность, 
наращивают темпы экономического рос-
та и объемы взаимной торговли. Со сво-
ей стороны отмечу, что за годы деятель-
ности ЕАЭС торговый оборот Казахстана 
с другими странами-участницами Союза 
вырос на 74%, при этом экспорт вырос на 
98%. Мы считаем это хорошими показа-

телями, – сказал Касым-Жомарт Токаев.
По его словам, в текущих геоэкономи-

ческих условиях общим приоритетом яв-
ляется более полное и эффективное рас-
крытие потенциала Союза.

– Прежде всего, речь идет о полноцен-
ной реализации первой из четырех свобод – 
свободе движения товаров. Это форми-
рование единого, действительно безба-
рьерного рынка и обеспечение беспрепят-
ственного транзита товаров в третьи стра-
ны. Полагаю, что достижение этих целей 
должно стать ключевым направлением ра-
боты правительств и Евразийской эконо-
мической комиссии. Уверен, что на дан-
ном этапе развития интеграции в этом 
вопросе мы должны отходить от тактики 
принятия «точечных решений», ситуатив-
ных договоренностей и ручного управле-
ния. Нам необходим полноценный, сис- 
темно функционирующий внутренний 
рынок Союза, – заявил Глава государства.

Он полагает, что важно совместными 
усилиями расширять рынки сбыта для то-
варов наших экспортёров. Как сообщил 
лидер Казахстана, одна из ключевых це-
лей создания Союза – получение макси-
мально выгодных торговых условий от 
третьих стран на основе сильной, скоор-
динированной совместной позиции.

– Важно продолжить системный диа-
лог с интеграционными объединениями 
и странами, сотрудничество с которыми 
представляет для нас экономический ин-
терес. Комиссии предстоит оперативно 
завершить работу по заключению согла-
шений о зоне свободной торговли с Объ-
единёнными Арабскими Эмиратами, Ин-
дией, Египтом, Индонезией, Израилем. 
Нам следует качественно усилить взаимо-
действие с ШОС, АСЕАН, МЕРКОСУР и 
другими международными организация-
ми, – подчеркнул Президент Казахстана.

Дело  – 
труба? 

ЕАЭС: системно реализовать 
огромный потенциал

Глава государства Касым- 
Жомарт Токаев принял участие  
в очередном заседании Высшего  
Евразийского экономического со-
вета (ВЕЭС), которое состоялось в 
Москве.

НАШ ГОРОД

В ре- 
дакцию 

«КВ» от име-
ни жителей 

садоводческих 
товариществ 

«Механизатор-1» 
и «Дорожник» 
обратился кы-

зылординец 
Станислав 

Климкович.

Кызылорду ждут 
хорошие перемены

Группа работников СМИ с акимом Кызылор-
ды Асылбеком Шаменовым совершила объезд по 
строящимся в областном центре объектам. Прият-
ным бонусом стало то, что градоначальник ехал с 
ними в микроавтобусе, что дало возможность за-
дать ему вопросы, которые волнуют горожан. 

Первый объект, который 
мы посетили – строящийся 
новый пассажирский терми-
нал аэропорта «Коркыт ата». 
Проект стоимостью 31 мил-
лион долларов США разра-
ботан в соответствии с меж-
дународными стандартами. 
Площадь возводимого объ-
екта – 7,5 тысячи квадратных 
метров. Заказчик и подрядное 
учреждение – ТОО «Accent 

Development Solutions».
Двухэтажное здание сна-

ружи будет облицовано на-
туральным камнем и фасад-
ными панелями. Будет уста-
новлена навесная витраж-
ная система на прозрачных 
участках фасадов и использо-
ваны двухкамерные стекло-
пакеты с твердым селектив-
ным покрытием в раздель-
ных переплетах. стр. 4
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От Министерства иностран-
ных дел РК и Посольства РК 
в Республике Корея поступи-
ли письма о поддержке поезд-
ки делегации нашей области в 
Корею. Кроме того, аналогич-
ные письма в нынешнем году 
поступили и от мэра корейско-

го города Тэчжон и губернато-
ра провинции Чоллабук-до.

В этой связи, в соответствии 
с поручением Президента 
страны по привлечению инвес- 
тиций из-за рубежа делега-
ция нашего региона во главе с 
акимом области Нурлыбеком  

Налибаевым с 22 по 24 мая по-
сетила Республику Корея. В 
ходе поездки глава региона 
принял участие в ряде деловых 
встреч и презентовал инвести-
ционные проекты региона. Под-
черкнув преимущества внедре-
ния передовых производствен-
ных технологий Кореи в При- 
аралье, он подписал меморан- 
думы о сотрудничестве.

В состав делегации вошли 
Чрезвычайный и Полномоч-
ный Посол Республики Казах-
стан в Корее Бакыт Дуйсен-
баев, председатель областно-
го маслихата Наурызбай Бай-
кадамов, ректор Кызылор-
динского университета имени 

Коркыта ата Бейбиткуль Ка-
римова. Главная цель – прив- 
лечение иностранных инве-
стиций в регион, открытие но-
вых производств, внедрение 
передовых технологий, уста-
новление тесного сотрудниче-
ства и обмен опытом.

В первый день поездки чле-
ны делегации для налажива-
ния сотрудничества в области 
образования и науки встрети-
лись с президентом универси-
тета Шинхан Канг сон Чонгом. 
Один из ведущих вузов Кореи 
по направлению социальных 
наук – Шинханский универ-
ситет основан в 1960 году.

Новые направления сотрудничества

Государственный визит Президента Казахстана 
Касым-Жомарта Токаева в Республику Корея  
16-17 августа 2021 года укрепил дружеские отноше-
ния между двумя странами. В частности, церемония 
передачи останков генерала Хон Бом До на истори-
ческую родину дала мощный импульс установлению 
и развитию двусторонних связей между Кызылор-
динской областью и регионами Республики Корея.
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По его мнению, ви-
дится важным развитие 

и формализация института наблю-
дателя при Союзе. Он считает, что 
данный институт должен стать ме-
ханизмом эффективного и взаимо-
выгодного сотрудничества.

– Комиссии предстоит прора-
ботать возможность присоедине-
ния государств-наблюдателей к от-
дельным договорам в рамках Сою-
за, а также возможность их участия 
в конкретных кооперационных и  
инфраструктурных проектах. Ду-
маю, нашим партнерам будет осо-
бенно интересна кооперация в 
энергетике, сельском хозяйстве, 

транспортно-логистической сфере. 
Считаю, что Комиссии необходимо 
актуализировать соответствующий 
перечень договоров и проектов, – 
отметил Касым-Жомарт Токаев.

Важным направлением в выс- 
туплении Президента было на-
звано развитие промышленности. 
Для укрепления сотрудничества в 
данном направлении начата реа-
лизация целого ряда многосторон-
них кооперационных проектов и 
межгосударственных программ. 
Было отмечено успешное взаимо-
действие по Межгосударственной 
программе дистанционного зон-
дирования земли.

Он считает, что еще одним важ-
ным направлением в дальнейшем 
интеграционном развитии мо-
жет стать создание новых между-
народных транспортных артерий.  
Касым-Жомарт Токаев выразил 
уверенность в том, что ЕАЭС ста-
нет связующим звеном между Ев-
ропой и Азией, глобальным Югом 
и Севером.

В завершение своего выступле-
ния лидер Казахстана отметил, что 
в следующем году ЕАЭС исполня-
ется десять лет, и планируется про-
ведение юбилейного саммита.

– Считаю, что это знаковое собы-
тие должно стать хорошим поводом 

для детального анализа пройден-
ного пути и определения дальней-
ших стратегических перспектив Со-
юза. В этой связи предлагаю пору-
чить Комиссии к следующему засе-
данию Высшего совета подготовить 
Доклад о первом этапе евразийской 
интеграции. В нем будут представ-
лены основные итоги и достижения, 
а также конкретные рекомендации 
по дальнейшему интеграционному 
развитию. Конечно же, десятиле-
тие нашего интеграционного объе-
динения – это значимая веха, кото-
рую необходимо отметить на соот-
ветствующем уровне. Символично 
было бы провести юбилейное засе-
дание в Астане, поскольку Договор 
о создании ЕАЭС был подписан в 
столице Казахстана, – предложил 
Президент Казахстана.

По итогам заседания был при-
нят ряд документов.

ЕАЭС: системно реализовать 
огромный потенциал
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ОБРАЩЕНИЕ
в порядке статьи 40
Конституционного закона «О прокуратуре»

УВАЖАЕМЫЕ ГРАЖДАНЕ!
В последнее время в социальных сетях и 

интернет-ресурсах распространяются аги-
тационные материалы о призыве иностран-
ных и казахстанских граждан к вооруженно-
му конфликту в других странах.

В том числе наемные военные груп-
пы активно собирают людей и заинтересо-
вывают их солидными заработной платой,  
вознаграждением.

Поэтому разъясняю, что для граждан, уча-
ствующих в вооруженном конфликте, пред-
усмотрена уголовная ответственность.

В соответствии со статьей 170 Уголовного 
кодекса Республики Казахстан, вербовка, обу-
чение, финансирование или иное материаль-
ное обеспечение наемника, а равно его ис-
пользование в вооруженном конфликте, во-
енных действиях или иных насильственных 
действиях, направленных на свержение или 
подрыв конституционного строя либо нару-
шение территориальной целостности госу-
дарства наказываются лишением свободы на 
срок от семи до двенадцати лет с конфискаци-
ей имущества, если такие деяния повлекут ги-
бель людей или иные тяжкие последствия на-
казываются лишением свободы до двадцати 
лет либо пожизненным лишением свободы.

А умышленное неправомерное участие граж-
данина Республики Казахстан в вооруженном 
конфликте или военных действиях на террито-
рии иностранного государства при отсутствии 
признаков наемничества квалифицируется по 
статье 172 Уголовного кодекса и наказывается 
лишением свободы на срок от пяти до девяти лет.

В целях обеспечения законности и обще-
ственной безопасности, профилактики пра-
вонарушений, а также защиты прав и свобод 
человека и гражданина, руководствуясь ста-
тьей 40 Конституционного закона «О про-
куратуре», призываю граждан не поддавать-
ся провокациям и неукоснительно соблюдать 
нормы действующего законодательства.

Правоохранительные органы пресека-
ют любые правонарушения, посягающие на 
установленный порядок, общественную без-
опасность, а также принимают предусмо-
тренные законом меры по их недопущению.

Н. БИЖАНОВ, 
прокурор Кызылординской области            

На встрече Канг сон 
Чонг выразил желание 

открыть филиал университета в Кы-
зылорде. При этом открытие выс-
шего учебного заведения плани-
руется с двусторонним изучени-
ем специальностей, которые будут 
востребованы на рынке труда ре-
гиона в ближайшие 20-30 лет. Для 
дальнейшей проработки этих во-
просов планируется организовать в 
июле поездку президента Шинхан-
ского университета в Кызылорду. 
После тщательного изучения на-
правления рынка труда будет уточ-
нено, по каким специальностям бу-
дет открыт у нас филиал вуза.

Н.Налибаев отметив, что окупа-
емость инвестиций в образование, 
развитие науки в перспективе бу-
дет очевидна, поддержал проекты 
в этой сфере.

Поездка делегации в Республи-
ке Корея продолжилась встречей 
с президентом Сеульского Нацио- 
нального научно-технического 
университета Ли Дон Хуном. Под-
ключенный к беседе в онлайн-ре-
жиме вместе с вице-министрами 
министр науки и высшего образо-
вания РК Нурбек Саясат добавил, 
что инициативы будут поддержаны.

Как известно, Президент Касым- 
Жомарт Токаев поручил открыть в 
стране филиалы передовых вузов 
мира. Это позволит в первую оче-
редь готовить квалифицирован-
ных специалистов, осваивать вы-
сокие технологии.

Сегодня Южная Корея – одно 
из ведущих государств в области 
образования и науки, биотехно-
логии, медицины, искусственно-
го интеллекта. Поэтому члены де-
легации особое внимание уделили 
реализации совместных проектов в 
сфере образования и науки.

Для развития двустороннего со-
трудничества в области высшего 
образования между Кореей и Ка-
захстаном в текущем году разра-

ботан ведущий университетский 
проект по международному сот- 
рудничеству. Он одобрен Прави-
тельством Республики Корея, из 
Министерства образования в каче-

стве грантового проекта будет вы-
делено около миллиарда тенге.

Создание в рамках проекта шко-
лы искусственного интеллекта в 
университете имени Коркыта ата – 
это большое достижение в сфере 
образования не только нашего ре-
гиона, но и страны в целом. В ре-
зультате в Кызылорде будут обу-
чаться IT-технологиям, кибербезо-
пасности и компьютерным наукам. 
Акимат области, в свою очередь, 

окажет всестороннюю поддержку 
реализации данного проекта. Гла-
ва региона отметил, что сотрудни-
чество между двумя учебными заве-
дениями откроет путь к новым на-
учным достижениям в сфере обра-
зования и науки.

23 мая делегация Приара-
лья встретилась с мэром города 
Тэджон Ли Чан Ву. Кызылордин-
ская область и город Тэджон объ-
единены уникальными историче-

скими связями. В августе 2021 года 
останки национального героя Ко-
реи Хон Бом До были перевезены 
из Кызылорды и захоронены на 
Национальном кладбище в Тэджо-

не. Отдельно стоит отметить эф-
фективное сотрудничество с од-
ним из крупнейших городов Ко-
реи и научно-технической столи-
цей – городом Тэджон.

Для дальнейшего развития вза-
имосвязей стороны провели пере-
говоры и определили направления 
двустороннего сотрудничества. В 
результате встречи мэр города Ли 
Чан Ву и аким области Н.Налибаев 
подписали Меморандум об уста-
новлении братских отношений 
для развития сотрудничества меж-
ду регионами. В его рамках пред-
усмотрено развитие взаимного со-
трудничества в торгово-экономи-
ческой, инвестиционной, культур-
но-гуманитарной, туристской, об-
разовательной и научной сферах.

Следует отметить, что основ-
ное преимущество корейских уни-
верситетов в том, что здесь рядом 
с учебными заведениями имеют-
ся научно-практические лаборато-
рии, производственные базы. Осо-
бое значение придается практиче-
скому применению теории иссле-
довательских работ. Помимо обу-
чения, студенты приобретают опыт 
работы в лабораториях при учеб-
ном заведении, на производствен-
ных базах, при получении дипло-
ма всесторонне осваивают тонко-
сти специальности. Специалистам, 
закаленным на практике, не соста-
вит труда найти работу. Поэтому 
Кызылординская область заинте-
ресована в сотрудничестве с учены-
ми Республики Корея и внедрении 
их передового опыта в учебных за-
ведениях Приаралья. Есть надежда, 
что знания, распространяемые та-
кими передовыми учебными заве-
дениями, будут усвоены и нашими 
выпускниками. Учитывая, что го-
род Тэджон – ведущий центр обра-
зования и науки, будет рассмотрен 
вопрос о выделении специальных 
грантов для лучших выпускников 
школ нашей области. Это выведет 
двусторонние связи на новый уро-
вень. В свою очередь, акимат об-
ласти готов вести активную рабо-
ту и оказывать всестороннюю под-
держку по направлениям, пред-
усмотренным Меморандумом.

Н.Налибаев после встречи с мэ-
ром Тэджона посетил Мемориал 
генерала Хон Бом До, который был 
перезахоронен на Национальном 
кладбище Тэджон. Напомним, де-

легация Республики Корея специ-
ально приезжала в нашу область и 
увезла останки генерала Хон Бом 
До для перезахоронения на роди-
не. Тогда в рамках двусторонних 
встреч было заключено соглаше-
ние о реализации ряда совместных 
проектов.

Хон Бом До – уникальная лич-
ность, который боролся за осво-
бождение Кореи. Последние годы 
жизни генерал провел в Кызылор-
де. В областном центре в честь Хон 
Бом До воздвигнут Мемориал, его 
имя носит одна из улиц города.

Аким области и члены делегации 
посетили на Национальном клад-
бище в Тэджоне комплекс «Мемо-
риал погибшим за Родину», возло-
жили цветы к могиле Хон Бом До.

24 мая Н.Налибаев встретился 
с губернатором провинции Чол-
лабук-до Ким Гван Ёном. Чолла-
бук-до – главный сельскохозяй-
ственный регион Южной Кореи, 
занимающийся выращиванием 
риса и производством продуктов 
питания.

Корейцы проявили интерес к 
информации главы региона об ин-
вестиционных возможностях реги-
она и выразили готовность поддер-
жать проекты.

Глава области озвучил конкрет-
ные предложения по изучению пе-
редовых инновационных техноло-
гий в этой сфере, созданию «ум-
ных ферм», реализации совместных 
проектов по глубокой переработке 
сельхозпродукции. Также объясни-
ли преимущества создания в Кызыл- 
орде демонстрационной площадки, 
где будут изучены корейские техно-
логии и методы посева риса.

В рамках проекта планируется вы-
деление специальных посевных пло-
щадей, обмен опытом по корейским 
методам посева риса, водосберега-
ющим технологиям и мониторин-
гу воды. Для системной реализации 
всех инициатив подписан Меморан-
дум между областным управлением 
сельского хозяйства и земельных от-
ношений и Центром международно-
го сотрудничества провинции Чол-
лабук-до. Отмечено, что эти меро-
приятия послужат основой для раз-
вития взаимоотношений.

После встречи с мэром про-
винции Чоллабук-до делегация во 
главе с акимом области посетила 
Агентство по развитию сельских 
районов Кореи. Агентство, распо-
ложенное в этой провинции, явля-
ется в Корее уникальным центром, 
проводящим практические иссле-
дования по внедрению передовых 
технологий в сельскохозяйствен-
ную отрасль, научно-инноваци-
онному сопровождению предпри-
ятий, созданию «умных ферм» и 
передовой сельскохозяйственной 
техники. При Агентстве работает 
Корейский национальный инсти-
тут земледелия и рисоводства.

На встрече стороны договори-
лись о совместной работе по при-
менению корейских инновацион-
ных методов и технологий в выра-
щивании риса на земле Сыра, вне-
дрению передовых практик водо- 
сбережения и мониторинга. Так-
же акимат совместно с корейски-
ми компаниями окажет поддерж-
ку в создании на территории об-
ласти предприятий, направленных 
на глубокую переработку фруктов, 
овощей и бахчевых продуктов. 

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

Новые направления сотрудничества
ПОЕЗДКИ
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ВСТРЕЧИ

Аральское море: 
с верой в лучшее

В нынешнем году фонду исполнилось  
30 лет. В честь этой даты Агентство США по 
международному развитию (USAID) прове-
ло в Кызылорде координационную конфе-
ренцию доноров, в  которой приняли уча-
стие представители Министерства экологии и 
природных ресурсов Казахстана, областного 
и городского акиматов, национальных и меж-
дународных НПО, организаций по развитию, 
включая Всемирный банк, Азиатский банк 
развития и Программу развития ООН.

На встрече были рассмотрены реализо-
ванные и текущие проекты по возрождению 
Аральского моря с целью определения наибо-
лее успешных практик и расширения сотруд-
ничества в регионе. 

В конференции принял участие первый за-
меститель акима области Серик Кожаниязов. 
Он вручил медали и грамоты всем причастным 
к работе по сохранению Северной части Араль-
ского моря сотрудникам учреждений по охране 
лесов и природного мира, медицины, департа-
ментов экологии, водного хозяйства, террито-
риальной инспекции лесного хозяйства и жи-
вотного мира, представителям Кызылордин-
ского университета имени Коркыта ата и дру-
гим. Кроме того, для участников встречи была 
организована экспедиция в Аральский район. 
Они ознакомились с реализацией проектов по 
восстановлению моря, посетили Аральск, запо-
ведник Барсакельмес, село Акеспе. 

Инна БЕКЕЕВА

Трагедия Аральского моря – одна 
из самых известных экологических 
катастроф в мире. Для преодоления 
экологического кризиса и улучше-
ния социально-экономического по-
ложения в бассейне Аральского моря 
в 1993 году был создан Международ-
ный фонд спасения Арала (МФСА).
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СЕЛЕКТОР

Не секрет, что попасть и увидеть рабо-
ту одного из скандальных проектов в нашей 
области мечтали многие журналисты. Та-
кую возможность нам, наконец, предоста-
вило областное управление предпринима-
тельства и промышленности. В фойе завода 
перед нами предстала большая картина на 
стене с изображением беркутчи на предгор-
ной равнине. Она написана одним из рабо-
чих и покрыта стеклом. По словам началь-
ника производственно-технического отде-
ла Галымжана Куатова, это стекло - первая 
продукция завода. 

Предприятие приятно удивило своим 
масштабом. У нас   действительно современ-
ный стекольный завод. Все цеха оборудова-
ны новейшими технологиями и установка-
ми. В них светло и чисто. 

Кызылординский завод по производ-
ству и переработке листового стекла по-
строен известной китайской компани-
ей «ChinaGlassHoldingsColtd». На мировом 
рынке она уже 60 лет. Наше предприятие де-
вятое по счету.  Проект реализован в рам-
ках национальной программы индустриа-
лизации. Его стоимость – более 42 милли-
ардов тенге. Мощность – свыше 197 тысячи 
тонн продукции в год или 600 тонн в сутки.    
Примечательно, что предприятие вышло 
на проектную мощность сразу как была  за-
жжена печь, процесс уже не остановится как 
минимум девять лет – такова технология. 
Доля предприятия в обрабатывающей про-
мышленности региона составляет 8 процен- 

тов, в строительной – более 42 процентов.
Как отметил генеральный директор ТОО 

«Orda Glass ltd» Хань Лицзюнь, завод был 
введен в эксплуатацию в сентябре прошло-
го года, в октябре начал выпуск готовой  
продукции.

- Мы производим листовое стекло тол-
щиной от 3,5 до 12 миллиметров.  Постав-
ляем продукцию во все регионы Казахстана, 
а также в Россию и Среднюю Азию, - под-
черкнул гендиректор. – Во втором квартале 
будущего года планируем наладить выпуск 
энергосберегающего стекла, на эти цели 
компания вкладывает инвестиции в размере 
15 миллионов долларов. Проект уже утверж-
ден, подана заявка на приобретение обору-
дования. На сегодня экспортировано 40 ты-
сяч тонн стекла. Поскольку мы выпускаем 
продукцию для строительной сферы, спрос 
на нее растет. Стоимость стекла за один ква-
дратный метр – 1200 тенге, по мере увеличе-
ния его толщины  растет и цена.

Г.Куатов ознакомил с технологическим 
процессом производства листового стекла.  
Его, в основном, изготавливают из кварце-
вого песка, известняка, доломита, полевого 
шпата, кальцинированной соды, глауберо-
вой соли. После подбора, смешивания и пе-
ремешивания в подходящей пропорции, го-
товую шихту подают в печь и нагревают до 
температуры около 1550 градусов. Ее рас-
плавляют, осветляют и охлаждают до обра-
зования однородной массы. Из стеклова-
ренной печи стекломасса перетекает в ван-
ну расплава олова, где температура уже по-
ниже - от 1100 до 650 градусов. Расплавлен-
ная стекломасса формируется с помощью 

специальных роликов (бортоформирующие 
машины) по краям конвейера. Двигаясь 
вперед по участку отжига, стекло охлаждает-
ся с 600 до 40 градусов. При этом очень важ-
но, чтобы температура понижалась плавно, 
постепенно. Иначе стекло получится «пе-
рекаленным», и при попытке его разрезать  
могут пойти трещины. 

Стекло в зависимости от оптических ис-
кажений, пороков, предельного отклоне-
ния по толщине и разнотолщинности под-
разделяются на разные марки. Для автома-
тического выявления пороков, таких как 
пузырьки воздуха, осколки, оптическая де-
формация и пятна олова используется вы-
сокоточное оборудование ISRA. На основе 
собранной статистики осуществляется ана-

лиз результатов контроля и измерения,  го-
товую продукцию - стекло режут на листы 
нужных размеров, упаковывают и отправ-
ляют на склад. Весь процесс контролирует-
ся центром информационного управления.  

- Среди необходимых для производства 
стекла  компонентов   в нашей области есть 
три, - отметил начальник ПТО. -   Основ-
ное сырье  – кварцевый песок мы приобре-
таем с месторождений в Аральском и Каза-
линском районах. Доломит – из Жанакор-
ганского района.  Мы производим из отхо-
дов только 30 процентов стеклобоя. Осталь-

ное закупаем. Все составляющие компонен-
ты проходят лабораторный анализ. Если, 
к примеру, в составе кварцевого песка бу-
дет преобладать железо, то стекло приоб-
ретет зеленый оттенок. Такое стекло гото-
вят в Узбекистане и Кыргызстане. Посколь-
ку наша продукция применяется в бытовых 
целях, нам необходимо прозрачное стекло. 
В этом плане аральский кварцевый песок, 
отличающийся высоким качеством, идеа-
лен. Кальцинированную соду пока закупа-
ем в Узбекистане, но с запуском завода по 
выпуску этой продукции в Аральском рай-
оне, будем приобретать оттуда. Остальные 
компоненты завозим из других регионов  
Казахстана. 

На заводе сегодня трудятся почти 400 че-
ловек, из них более двухсот казахстанцев, 
остальные - китайцы. Большинство на-
ших специалистов здесь заняты в отделах 
логистики и упаковки готовой продукции. 
Руководство компании в настоящее вре-
мя создает условия для освоения казахстан-
цами  ключевых специальностей на пред-
приятии. Планируется направлять мест-
ных специалистов на обучение и повыше-
ние квалификации в китайские предприя-
тия. Средняя зарплата на заводе 400 тысяч 
 тенге. 

Второй месяц на стекольном заводе ра-
ботает 40-летний Медет Уйкасов. У него 
диплом педагога, но найти работу по своей 
специальности не смог. Работал на произ-
водстве в нефтяных компаниях.

- Узнав, что завод набирает рабочих, 
оставил здесь свое резюме,- отметил Медет. 
- На собеседовании мне предложили работу 
упаковщика.  Работа сменная. Зарплата не-
плохая – до 240 тысяч тенге. Условия труда 
хорошие.

Стекло - это материал, спрос на который 
растет во многих сферах деятельности. Дол-
гое время основу промышленности нашей 
области составляли нефть, газ и уран. Се-
годня экономику региона в рамках дивер-
сификации ждут кардинальные изменения. 
Тому подтверждение - завод по производ-
ству и обработке  листового стекла. Он рабо-
тает с прицелом на высокий экспортный по-
тенциал. Этот важный проект внесет вклад 
не только в индустриально-инновационное 
развитие  региона, но и Казахстана в  
целом.

Ботагоз АЖАРБАЕВА

Под председательством секретаря партии AMANAT  
Даулета Карибека состоялось совещание по исполнению 
партийного проекта «Ауыл аманаты» в регионах. 

Совещание прошло в онлайн-режиме. В нем приняли 
участие председатели и исполнительные секретари регио-
нальных филиалов партии.

Главная цель этого проекта - повышение доходов сель-
ского населения. В рамках проекта жители села имеют 
возможность получить льготный кредит на развитие свое-
го бизнеса. Также можно оформить технику в лизинг.

Исполнительный секретарь областного филиала партии 
Ляйля Турешева провела пресс-конференцию для пред-
ставителей СМИ. Она проинформировала о проделан-
ной после выборов работе филиала партии и рассказала о 
предстоящих задачах.

Мобильная группа областного филиала партии посе-
тила аульные округа Озгент и Кыркенсе Жанакорганско-
го района. Цель - содействие решению социальных, об-
щественных и иных проблем сельчан, оказание консуль-
тативной помощи.

Все вопросы, поступившие от жителей в ходе приема, 
взяты на контроль. 

Областной филиал партии организовал День открытых 
дверей для учащихся вузов и колледжей. Речь, в основном, 
шла о предоставляемых государством льготах и возможно-
стях их трудоустройства, а также возможностях открытия 
собственного дела.

В нем приняли участие заместитель исполнительно-
го секретаря филиала партии Алтынбек Жарылкасынов, 
представители  городского центра занятости, ТОО «Кы-
зылординский региональный инвестиционный центр» и 
отдела кредитования регионального филиала «Аграрная 
кредитная корпорация».

Состоялось заседание республиканского совета по под-
держке молодежи при партии AMANAT. На нем были об-
суждены актуальные вопросы, касающиеся молодежи и 
подростков, а именно употребления  ими электронных си-
гарет и вейпов, распространение среди них наркотических 
средств, синтетических наркотиков.

С участием председателя партии AMANAT Ерлана Ко-
шанова состоялось совещание в режиме видеосвязи с ре-
гиональными филиалами партии. На нем обсуждены во-
просы дальнейшей работы советов при партии и ее фили-
алах, определены задачи на перспективу.

Состоялись заседания Комитета партийного контроля 
партии и республиканского совета по противодействию 
коррупции при партии.

На заседании Комитета партконтроля рассмотрен во-
прос реализации государственной программы развития 
агропромышленного комплекса в части субсидирования 
сельхозтоваропроизводителей, а на республиканском со-
вете – результаты работы Министерства индустрии и ин-
фраструктурного развития РК по противодействию кор-
рупции в сфере гражданской авиации и ее территориаль-
ных подразделений.

Члены ППО «Отделение дороги» железнодорожного 
филиала партии AMANAT в рамках партийного проекта 
«Кедергісіз келешек» следят за социальной защитой лиц с 
ограниченными возможностями в локомотивном  депо, за 
условиями, созданными для них, оказывают социальную 
помощь. 

Сотрудники первичной организации «Теміржол-Су» 
в рамках партийного проекта «Бақытты отбасы» орга-
низовали встречу с членами образцовых семей этого  
коллектива. 

В общественной приемной областного филиала партии 
члены фракции партии AMANAT Б.Базарбаев, руководи-
тель областного управления строительства, архитектуры 
и градостроительства Е.Туралиев, заместитель начальни-
ка областного департамента полиции А.Досжанов провели 
прием граждан. Куда с обращениями пришли 23 человека. 
Были положительно решены десять вопросов. Остальные 
получили консультации.

Также соответствующую помощь в рамках партийного 
проекта «Правовая помощь» людям, пришедшим на при-
ем, оказал  профессиональный медиатор Центра медиа-
ции «Бітім», юрист К.Рашов.

***
Всего за неделю в региональных и территориальных фи-

лиалах и первичных партийных организациях было орга-
низовано 63 общественно-политических мероприятия 
различного формата.

Аяна МОЛДАБАЕВА

Как известно, в сентябре прошлого года в Кызылорде запущен долгождан-
ный проект - единственный в стране стекольный завод. С процессом про-
изводства стекла на предприятии в рамках пресс-тура ознакомились пред-
ставители средств массовой информации.

Индустриальный 
гигант региона  «Ауыл аманаты» в действии

Об итогах и задачах

Вопросы взяты на контроль

День открытых дверей

В центре внимания - молодежь

О работе советов

Обсуждены важные вопросы

«Первички» проявляют активность

Решая проблемы граждан



Также в  терминале будут  пред-
усмотрены телескопический трап, эскала-
торы и лифты, автоматизированная систе-
ма подачи и обработки багажа, зал для тран-
зитных пассажиров, CIP-зал. В новом зда-
нии появятся стойки саморегистрации, мо-
литвенные комнаты, зона Duty Free, а так-
же специализированные пространства для 
сотрудников пограничной и таможенной 
служб, фитосанитарии и ветеринарии, ра-
ботников санитарно-эпидемиологического 
контроля и линейного отдела полиции.

При его эксплуатации повысится безо-
пасность полётов, откроются новые авиа-
маршруты и увеличится транспортный по-

ток. Объект будет 
сдан в эксплуатацию в сентябре 2024 года. 

Как рассказал представитель ТОО «Accent 
Development Solutions»  Онур Теджимер,  у 
компании большой опыт в строительстве.

- Новый терминал строится на терри-
тории действующего аэропорта, - говорит 
он. – Проект стартовал в феврале нынеш-
него года, а планируем закончить в мае сле-
дующего года. На объекте работают 130 че-
ловек. Используем качественные материа-
лы от лучших компаний Германии, Европы.  
По форме терминал будет напоминать пти-
цу. Проблем при строительстве нет. 

Следующий объект – участок строитель-
ства дороги по улице Султана Бейбарыса. 
Генеральный проектировщик - ТОО «КБ 
МунайГазИнжиниринг». Подрядное учреж-
дение – ТОО «УАД».

Как отметил аким города, дорога протя-
женностью 4,2 километра будет четырехпо-
лосной. Ее ширина составит четырнадцать 
метров.  

- Понимая важность данного объек-
та для жителей промзоны, микрорайонов 
«Шұғыла», «Сәулет», КБИ, мы приняли ре-
шение расширить эту дорогу, - пояснил
 А. Шаменов. 

Как отмечено, вдоль дороги будет посаже-
но четыре тысячи деревьев, установят совре-
менные светильники, автобусные останов-
ки и сделают пешеходные дорожки. Плани-
руется, что строительство будет закончено в 
ноябре этого года.

В эти дни перед акиматом области по 
улице Султана Бейбарыса проводится рабо-
та по благоустройству территории. Здесь бу-
дет организована зона отдыха с детской пло-

щадкой, фонта-
ном и скамейками.  

- Особое внимание обращаем на обу-
стройство города, - рассказал градоначаль-

ник. - Если раньше 
зоны отдыха у нас были однотипные: вдоль 
дороги по двум сторонам  скамейки, то те-
перь это будет немного по-другому. Идея за-
ключается в том, чтобы люди с семьей могли 
погулять, посидеть в тени деревьев. Непода-
леку будет установлен фонтан, проведен ка-
нал с водой. В общем, все делается для удоб-
ства и комфорта горожан. 

В Кызылорде усиленными темпами ве-
дется модернизация фасада многоэтажных 
домов современными панелями. По словам 

А.Шаменова, отделочные работы ведутся 
при поддержке местных спонсоров, в част-
ности, градостроителей и предпринимате-
лей. Всего будут модернизированы 50 домов. 

- В среднем на один дом уходит от 25 до 
94 миллионов тенге, - отметил  он. - Ожи-
дается, что облицовка современными мате-
риалами позволит не ремонтировать дома 
до 15 лет. Раньше покраска держалась лишь 
пару лет. Нужно сказать, что ежегодно пред-
приниматели вносят большой вклад в бла-
гоустройство нашего города. В цифрах это 
примерно 10-12 миллиардов тенге. Построе-
ны детские площадки, обустраиваются дво-
ры и т.д.

- Как патриоты, жители этого города, мы 
тоже хотим, чтобы у нас в Кызылорде было 
красиво, - говорит заместитель директора 
компании «Арион ЛТД» Асхат Жанаберге-
нов. - Ежегодно мы проводили ремонт  до-
мов по улице Муратбаева, но солнце, дождь, 
ветра смывали покрытие, и приходилось за-
ново ремонтировать. Теперь же, чтобы ре-
шить вопрос с фасадом на долгие годы, про-
водим его облицовку современными мате-

риалами. Кроме того, 
установим еще подсветку. Так что будет 
очень красиво.

Также мы посетили компанию «Қызыл- 
орда тазалығы». Материально-техническая 
база коммунальных учреждений города по-
полнилась новой спецтехникой, предназна-
ченной для чистки дорог от пыли, снега, по-
лива и т.д.  Выделены средства на приобре-
тение спецтехники в количестве 18 единиц. 
Всего в этом году планируется приобрести 
20 единиц спецтехники. 

 Динара ЕЛИБАЕВА 
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НАШ ГОРОД
стр. 1 Школьникам – 

достойные 
возможности

Глава государства Касым-Жомарт Токаев в 
Послании народу страны «Справедливое го-
сударство. Единая нация. Благополучное об-
щество» подчеркнул, что состояние систе-
мы образования играет решающую роль в по-
вышении потенциала нации. Каждый казах-
станский школьник должен иметь достой-
ные условия для обучения и всестороннего 
развития. Именно на это нацелен новый на-
циональный проект «Комфортная школа». 
До 2025 года будут созданы 800 тысяч учени-
ческих мест, отвечающих современным тре-
бованиям. Это позволит полностью решить 
проблему аварийных и трехсменных школ.

РЕФОРМЫ - В ЖИЗНЬ

ИНФРАСТРУКТУРА

Общая протяженность авто-
мобильных дорог на террито-
рии района составляет 451 ки-
лометр. Из них 101 – дороги 
республиканского значения,  
157,9 – областного, остальные 
192,1 километра – районные 
трассы. По итогам 2022 года 

доля автомобильных дорог рай-
онного значения в хорошем и 
удовлетворительном состоянии  
достигла  95,8 процента. Доля 
улиц населенных пунктов в хо-
рошем и удовлетворительном 
состоянии с 43,9 процента вы-
росла до 49,6. 

В нынешнем году на ре-
монт улиц населенных пунктов 
предусмотрены средства из ре-
спубликанского и областно-
го бюджетов. В том числе сред-
ства выделены в рамках проекта  
«Ауыл – ел бесігі» на средний 
ремонт 25 улиц общей протя-
женностью 20,4 километра в 
семи населенных пунктах.

В аулах  Кыркенсе и Аккорган  
будет отремонтировано по две 

улицы,  в аулах М.Налибаева, 
Суттыкудук и Сунаката - по 
одной. Также запланированы 
ремонтные работы на шести 
улицах в ауле  Келинтобе  и на 
12 в поселке Жанакорган. 

Важно, чтобы дорожные ра-
боты были выполнены каче-
ственно и в срок. Недавно были 
объявлены конкурсы по госза-
купкам и определены предпри-
ятия по ремонту 17 улиц.  

В этом году в райцентре боль-
ше внимания будет уделено до-
рогам  микрорайона «Саяжай». 
Здесь также начнется строитель-
ство школы на 600 мест. Недалек 
тот день, когда микрорайон  бу-
дет обеспечен хорошей инфра-
структурой, появятся объекты 
малого бизнеса и жить там ста-
нет удобно и комфортно. 

И еще один немаловаж-
ный момент – перед дорожно-
строительными компаниями по-
ставлена задача привлекать на ра-
боту как можно больше местных 
жителей, что положительно ска-
жется на занятости населения. 

Максут ИБРАШЕВ

И сокращаются расстояния

Дороги – визитная карточка любого райцентра и аула. 
По части их улучшения в Жанакорганском районе сей-
час проводится большая работа. 

Кызылорду  ждут 
хорошие  перемены

Для решения этих и дру-
гих вопросов сферы обра-
зования в нашей области 
запланирован ряд проек-
тов, направленных на свое- 
временное и качественное 
исполнение поручений 
Президента. В частности,  
разработана региональ-
ная дорожная карта раз-
вития системы образова-
ния области на 2023-2029 
годы, которая включа-
ет в себя 107 мероприя-
тий по восьми направле-
ниям. В ближайшие семь 
лет будут решены про-
блемные вопросы за счет 
средств, предусмотрен-
ных в местных, республи-
канских бюджетах и ин-
весторов. Так, запланиро-
ван капитальный ремонт 
12 организаций дошколь-
ного образования, теку-
щий ремонт 160 объектов. 

На базе вузов ведется 
переподготовка, повыше-
ние квалификации педа-
гогов дошкольных органи-
заций образования. 80 дет-
ских садов будут оснаще-
ны компьютерной техни-
кой и интерактивными па-
нелями, в 40-а обустроят 
игровые площадки, обно-
вят малые архитектурные 
формы. Решаются про-
блемы трехсменного об-
разования, дефицита мест.

Напомним, во время 
визита главы Правитель-
ства в регион был поддер-
жан проект строительства 
школы-интерната физико-
математического направ-
ления на 400 мест с обще-
житием на 300 мест. При-
обретено 447 предметных 
кабинетов робототехники, 
химии, биологии, физи-
ки, математики, STEAM. 
Для оказания методиче-
ской помощи в образова-
тельных учреждениях со-
вместно с АО «Назарбаев 
Интеллектуальные шко-
лы» реализуется проект 
«Ведущие школы». Для де-
тей с ограниченными воз-
можностями в Кызылор-
де откроются психолого-
медико-педагогическая 
консультация и 14 каби-
нетов инклюзивного об-
разования. Кроме того, с 
нынешнего года все уча-
щиеся начальных клас-
сов обеспечены бесплат-
ным горячим питанием. 

Безусловно, что значи-
мым фактором формиро-
вания успешной нации яв-
ляется качество среднего 
образования. На заседании 
Совета промышленно-
сти при областной Пала-
те предпринимателей ру-
ководитель отдела област-
ного управления образова-
ния Бахыт Дуйсенов сооб-
щил, что в рамках нацпро-
екта «Комфортная школа» 
в 2023-2025 годах в Казах-
стане планируется постро-
ить 401 современную шко-
лу для 842 тыс. детей. На 
это  из республиканско-
го бюджета предусмотрено 
2,6 трлн тенге. Из них 221 
школу начнут строить уже 
в этом году. В качестве ди-
рекции по целевому стро-
ительству объектов орга-
низаций среднего образо-
вания в рамках реализации 

национального проекта 
определено АО «Samruk-
Kazyna Construction».

– В нашей области 
определены первые побе-
дители на строительство 
трех комфортных школ – 
ТОО «Алтын Айдарлы», 
ТОО «Аман-Құрылыс» и  
ТОО «СМП-Қызылорда». 
Они  построят  школы на 
300, 600, 900 мест. В тече-
ние трех лет в регионе пла-
нируется строительство 
21 современной школы на 
15100 мест на общую сум-
му 100 миллиардов тенге. 
В Кызылорде построят во-
семь школ, в Аральском  – 
четыре, в Казалинском,  
Кармакшинском, Жана-
корганском районах – 
по две,  в Жалагашском, 
Сырдарьинском, в Шие- 
лийском районах  – по 
одному учебному заведе-
нию,– сказал  Б.Дуйсенов. 

Примечательно, что 
школы будут сдаваться 
«под ключ», то есть и стро-
ительство, и оснащение 
будут производить пред-
приятия, выигравшие кон-
курс. Не будет отдельных 
лотов, к примеру, на по-
ставку мебели, сантехни-
ки, интерактивного обо-
рудования и так далее. 
Участникам закупок дали 
возможность объединять-
ся в консорциумы для кон-
солидации материальных, 
трудовых и финансовых 
ресурсов в целях выполне-
ния работ по строительству 
и оснащению объектов.

Как отметил Б.Дуйсе- 
нов, новые школы осна-
стят современной ме-
белью и оборудовани-
ем, системой видеона-
блюдения. Там оборуду-
ют STEM-лаборатории, 
кабинеты робототехники, 
коворкинг-центры, спор-
тивные  и тренажерные 
залы. Учтут требования на 
предмет того, что школы 
должны быть доступны для 
обучения детей с ограни-
ченными возможностями. 

На заседании Совета по 
промышленности дирек-
тор ТОО «NP Consulting» 
Галым Прекешов  поин-
тересовался: будут ли при 
строительстве школ в рам-
ках нацпроекта отдавать 
предпочтение продукции 
местных товаропроизво-
дителей, если да, то ка-
кие требования будут к ней 
предъявляться? Предста-
витель АО «Samruk-Kazyna 
Construction» Ерик Ко-
накбаев ответил, что при 
строительстве комфорт-
ных школ предпочтение 
будет отдаваться  матери-
алам казахстанского про-
изводства. В целом в обла-
сти достаточно стройком-
паний для освоения мест-
ного объема строитель-
ства. Этими вопросами бу-
дет заниматься комиссия 
при областном акимате.

Подробную информа-
цию и консультации об 
участии местных товаро-
производителей  в нацио- 
нальном проекте «Ком-
фортная школа»  можно 
получить в областной Па-
лате предпринимателей.

Наталья ЧЕРНЕЙ
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Слово о старшем Брате
Прошло 50 лет (май 1973 года), как нет среди нас нашего незабвенного, доро-

гого и горячо любимого Аралбая Махамбетова. Для всех нас, его близких род-
ственников, он был не только Отцом, Братом и Мужем, а прежде всего, незау-
рядной личностью, мужественным человеком, достойным гражданином и на-
дежным товарищем.

Он прожил короткую, но яркую и напол-
ненную жизнь, оставил после себя добрые 
и светлые дела, незапятнанную честь. Для 
всех нас, его родственников, Арекен был 
идеалом и совестью нашего рода, и мы всег-
да сверяем свои поступки и дела, свои мыс-
ли и устремления вперед по его жизненно-
му пути.

Судьбой было ему уготовано прожить 
всего лишь 42 года. Окончил среднюю шко-
лу имени Первого мая с серебряной меда-
лью, с отличием окончил Кызылордин-
ский пединститут имени Н.В.Гоголя по 
специальности «учитель истории», студен-
том был избран секретарем комитета ком-
сомола этого вуза. В декабре 1952 года ком-
сомольцы Кызылорды оказали ему высо-
кое доверие, избрав первым секретарем 
горкома комсомола (эти годы запомнились 
тогдашнему населению областного цен-
тра тем, как комсомольцы и молодежь бо-
ролись с наводнением, участвовали в про-
должении строительства плотины в посел-
ке Тасбогет, принимали участие в освое-
нии целинных и залежных земель Казахста-
на). Избирался делегатом VI съезда ЛКСМ 

Казахстана. В архивах Алматы мною были 
найдены уникальные документы моего бра-
та, подписанные известными государствен-
ными деятелями того периода – первым се-
кретарем ЦК Компартии Казахстана Жума-
баем Шаяхметовым, в свое время назван-
ным Иосифом Сталиным «Орлом Востока», 
а также секретарем ЦК комсомола респу-
блики Хиуаз Доспановой — единственной 
летчицей-казашкой Великой Отечествен-
ной вой ны, штурманом-стрелком, ставшей 
впоследствии «Халық қаhарманы».

Опыт, накопленный в комсомоле, при-
годился ему, когда он перешел работать в 
партийные органы. Свыше десяти лет рабо-
тал в организационно-партийных органах 
горкома и обкома партии. 

Всегда боролся за честный и чистый об-
лик партийца, требовал моральной чисто-
ты от тех, кому доверили людские судьбы. 
Когда чувствовал несправедливость, то ста-
новился на защиту обиженных. Об этом я 
узнал из уст самих пострадавших тогда лю-
дей, таких как секретарь парткома локомо-
тивного депо В.Аитов, председатель Жана-
корганского райисполкома Б.Ибраев, ди-
ректор пивзавода А.Амирсеитов, инструк-
тор горкома партии А.Балахонцев и другие.

После выхода в 1962 году фельетона «Би-
тая карта» в главной газете СССР «Прав-
де» был освобожден от занимаемых долж-
ностей ряд первых руководителей области. 
Появилось какое-то недоверие к местным 
кадрам, на укрепление руководства обла-
сти было направлено немало кадров из-
вне. И по воспоминаниям С.Танекеева  — 
тогдашнего второго секретаря обкома пар-
тии, к нему на прием попросился заведую-
щий орготделом горкома партии Аралбай 
Махамбетов, который, прямо заявив о том, 
что нельзя шельмовать местные кадры, по-
скольку среди них немало достойных пар-
тийцев, способных возглавить любые по-
рученные участки, пофамильно назвал их 
(Е.Кушербаев, Н.Ергешбаев, Е.Кутыбаев, 
Ким Дон Чер, М.Калыбаев, Н.Подольских 
и др.). Все они впоследствии стали эффек-
тивными руководителями земли Сыра. Он 
также был против тогдашней линии партии 
касательно подчинения горкома партии не 
Кызылординскому сельскому обкому пар-
тии, а Шымкенту (промышленному обко-
му партии). 

С этими же предложениями брат по-
бывал у первого секретаря обкома партии 
М.Иксанова, который целиком поддержал 
его. Руководство области, ближе узнав мо-
его брата, при личных встречах, пригласи-
ло его работать в аппарат обкома партии 
замзавом организационным отделом обко-
ма партии. Вскоре он стал председателем 
партийной комиссии обкома партии. Это 
была неимоверно трудная и ответственная 
работа. 

Как отмечал несколько лет назад в беседе 
со мной государственный и общественный 
деятель О.Батырбеков, Арекен был един-
ственным партийным работником в респу-
блике, которому не было и 40 лет при на-
значении на такую ответственную долж-
ность. Таковых было по Союзу единицы. 
Столь высокого доверия он добился бла-
годаря своей исключительной честности и 
порядочности.

Сейдалим Танекеев несколько лет назад 
в беседе со мной вспомнил о случае, кото-
рый позволил открыть дорогу по карьерной 
службе родственникам осужденных. Аре-
кен, будучи замзавом орготделом обкома 
партии, подготовил записку, где обосновы-
ваясь на данных известных ученых из Мо-
сквы доказал, что к близким родственни-
кам любого человека относятся лишь род-
ственники по восходящей и нисходящей 
линии. А двоюродные братья и сестры по 
линии родителей к их числу не относятся. 
С этим запросом обратились в ЦК Компар-
тии Казахстана и, получив сверху «добро», в 
личных делах должностных лиц убрали дан-
ные об осужденных родственниках (двою-
родные братья, сестры – немере, боле, на-
гашы, жиен и т.д.). Это позволило лицам 
коренной национальности, у которых есть 
двоюродное родство с осужденными, не 
бояться этого и расти по карьерной лест-
нице. Особенно важен был этот шаг по-
сле сталинских репрессий, когда в обойму 
преследования попало немало лиц дальних 
родственников, имеющих даже родство в 
третьем-четвертом поколениях. 

Арекен был не только мужественным че-
ловеком, но и неунывающим оптимистом. 
Какие бы невзгоды не встречались на его 
жизненном пути (преждевременный уход 
из жизни родителей, его болезнь в моло-
дые годы), он не имел привычку жаловать-
ся на судьбу, стойко переносил все тяготы и 
препятствия. Об этом свидетельствуют его 
личный пример, а также письма родным и 
близким. 

В 1962-1963 годы из-за болезни легких он 
находился на лечении в московской кли-
нике «Высокие горы», и по словам леча-
щих его врачей ему за столь короткий пе-
риод было сделано 11 операций, т.е. по од-
ной операции в месяц. И он с присущей ему 
силой духа мужественно выдержал это. На 
мой взгляд, это стало возможным благода-
ря стойкости духа, силе мужества и веры в 
себя. Ведь ему на тот период было всего-на-
всего около 30 лет. 

Знакомство с материалами архива Пре-
зидента РК и филиала областного архива 
(ранее партархива) убедило меня в том, что 
работа в партийных комиссиях требовала 
не только высокой принципиальности, но 
и мужества, чтобы отстоять свое мнение и 
объективную истину, добытую кропотли-
вым трудом. И мой брат вместе с членами 
партийной комиссии не жалел для этого ни 
усилий, ни времени, чтобы предельно объ-
ективно и справедливо определить судьбу 

людей со всеми их достоинствами и недо-
статками. Все предъявляемые человеку об-
винения раз за разом перепроверялись, не 
оставляя без внимания ни один довод по-
страдавшего. Члены комиссии Г.Л.Ра-
шин (кавалер ордена Ленина, член КПСС 
с 1919 года), И.Ф.Курдюков (член КПСС 
с 1927 года, Почетный гражданин Кызыл-
орды, первый мэр города), Х.Б.Бутабаев 
(участник ВОВ, заслуженный юрист Казах-
стана, начальник облуправления юстиции) 
и другие стремились, ни на йоту не отсту-
пая от принципиальности, обеспечить мак-
симум объективности, ясность и четкость в  
работе. 

Вот как об этих годах работы вспоминал 
бывший секретарь обкома партии Подоль-
ских Н.А.: «С особой силой талант органи-

затора и справедливейшего, но принципи-
ального человека раскрылся, когда Махам-
бетов А. работал председателем партийной 
комиссии при Кызылординском обкоме 
партии. Здесь Арекен был поистине Сове-
стью партии. Это не только мое мнение, а 
отзывы многих и многих людей, кому дове-
лось иметь дело с партийной комиссией».

Брат своей искренностью, жизнелюбием 
и открытостью притягивал людей к себе. У 
него было немало близких друзей и товари-
щей не только среди жителей Приаралья и 
Казахстана, но и других республик. Напри-
мер, тесно общались с братом Сергей Боб-
ков — тогдашний главный конструктор за-
вода «ЗИЛ» (Москва), Батыр Закиров — на-
родный артист СССР (Ташкент), Чингиз 
Айтматов — писатель, лауреат Государ-
ственной премии СССР (Фрунзе), Довлет 
Есенов — народный писатель Туркмении 
(Ашхабад) и другие. Их дружба была чистой 
и бескорыстной. Наша семья никогда не за-
будет ту помощь и участие Чингиза Торе-
куловича, когда брат осенью 1972 года за-
болел неизлечимой болезнью. Он исполь-
зовал весь свой авторитет и весомое Слово 
Писателя, чтобы Арекен беспрепятственно 
попал к известному кыргызскому целителю 
под Токмаком, которому на лечение приез-
жали жители со всех уголков Союза.

Беседуя со мной, а также в своих пись-
мах мне, своим детям и супруге Каным-
жан брат неизменно подчеркивал, что надо 
всегда оставаться порядочным человеком, 
вести себя скромно, с любовью относиться 
к окружающим. 

То, что он был не просто родственником, 
а моим нравственным Учителем и Настав-
ником, могу проиллюстрировать выдерж-
ками из его писем в мой адрес.  Когда я по-
ступил в Ленинградский политехнический 
институт, Арекен 26 сентября 1969 года на-
писал мне письмо: 

«Во-первых, ты должен понимать, что 
не каждому удается поступить в такой пре-
стижный вуз, ибо сам знаешь, как это труд-
но. Ты в этом институте получаешь два ди-
плома. Первый — то, что даст институт – 
высшее образование, диплом инженера. 
Второй, не менее важный для тебя инсти-
тут, – это сам Ленинград — цитадель Вели-
кой Октябрьской революции, сосредоточе-
ние мировой культуры. Поэтому ты должен 
дорожить этой уникальной возможностью, 
которую ты получил.

Мне сказали, что многие студенты-каза-
хи, приехавшие из Казахстана, не выдер-
живают экзаменов и уезжают обратно до-
мой. Это есть самое дурное, что есть у чело-
века! Видимо, это те, которые, разжирев на 
«папины» деньги, не могут найти себе ме-
сто и заставить себя упорно учиться. Я ду-
маю, что ты не из тех избалованных пар-
ней, которые могли бы себе позволить та-
кое. Поэтому просьба, чтобы ты первые три 
года учился, максимально использовал свое 
время для учебы.

…Все эти мои «морали» не в моих ин-
тересах, а в твоих. Не обижайся, что учу 
уму-разуму. Это мой долг – долг брата!».

В другом письме от 24 октября 1972 года 
Арекен мне пишет: «Испокон веков народ 
считает образованным, культурным и поря-
дочным человеком того, кто ведет себя про-
сто и скромно. После получения диплома 
ты будешь работать где-то на производстве 
и здесь обстановка может быть совершен-
но другой. 

Можешь оказаться в подчинении челове-
ка, у которого нет диплома, или у человека 
с дипломом, но с дурацким характером или 
ограниченным умом. И в этих условиях ты 
должен уметь себя держать в законных, ци-
вилизованных рамках. Не кичись своим ди-
пломом, не занимайся бабскими разговора-

ми, что твой начальник такой-сякой и т.д. 
Когда человек высокомерен, ограничен, 
когда у него не хватает внутренней культу-
ры, то он обязательно проявит свой отрица-
тельный характер. 

Поэтому постарайся быть проще, одина-
ково относись ко всем: и к подчиненным, и 
к начальству. В этом случае обязательно за-
воюешь авторитет в коллективе, а это зна-
чит, иметь возможность расти по работе. 
Однако, стараясь расти, ни в коем случае не 
следует проявлять карьеризм. Это – самое 
страшное зло для человека». 

Перед смертью Арекен (22 февраля 1973 
года) написал свое последнее мне письмо, в 
котором пишет следующее:

«Человек с появлением на свет уже не 
вправе себе выбирать родственника. Ты 
можешь выбирать себе друзей, товарищей, 
даже жену. Но не вправе выбирать отца и 
мать, братьев и сестер, других родствен-
ников. Их ты должен любить и уважать та-
кими, какими ты их знаешь, даже со все-
ми присущими им недостатками. Никог-
да не надо преувеличивать недостатки дру-
гих людей, тем более родственников. В них 
надо видеть хорошее, положительное. Если 
в человеке мы будем видеть только недо-
статки и все время их выпячивать, то мы 
можем потерять не только своих друзей, но 
и родственников. А это очень плохо!». 

Я горд оценкой его жизни и деятельно-
сти, данной одним из авторитетных и ува-
жаемых людей низовьев Сыра Подольских Н.А., 
который назвал Арекен «Совестью партии». 
И думаю, мой брат не зря прожил свою 
жизнь, заслужив такую высокую оценку! 

Были ли у моего брата ошибки, промахи, 
недостатки? Наверное, да, ибо ничто чело-
веческое ему не чуждо. Да и сам он не скры-
вал в своем ко мне письме за год до смерти: 
«Мне сейчас 41 год. Казалось бы, немоло-
дой человек. Но из сказанного выше иногда 

ряд отрицательных качеств проявлял сам, 
за что в свое время жизнь меня жестоко на-
казывала. Но мое преимущество в том, что 
я, вовремя распознав свои ошибки, делал 
правильные выводы».

Полагаю, мой брат с честью выполнил 
свою миссию – быть Человеком, Гражда-
нином. Он не оставил своей супруге и сво-
им детям никаких материальных благ и 
ценностей, зато оставил большее – доброе 
имя и незапятнанную честь. Его имя яви-
лось для нас не только своеобразной визит-
ной карточкой с зеленым светом по доро-
ге жизни, но и той высокой планкой ответ-
ственности и нравственности, по которой 
мы сверяем свои поступки, жизнь. 

Особенно остро ощутили это мы в канун 
Дня Победы 2007 года, когда по инициати-
ве ряда ветеранов войны и труда, хорошо 
знавших моего брата, Кызылординский го-
родской акимат и маслихат совместным ре-
шением присвоили его имя одной из улиц 
города, тем самым увековечив память Ма-
хамбетова Аралбая. 

Дети Арекен (Серик, Сакен, Аскар, Ер-
кин), зная, что он любил играть в шахма-
ты, ежегодно в конце мая проводят шахмат-
ный турнир среди школьников, посвящен-
ный памяти своего отца. С 2013 года эти со-
ревнования приобрели статус республикан-
ских. Одним из первых победителей этого 
турнира были юные шахматисты из Приара-
лья: Асель Серикбай — трехкратная чемпи-
онка мира и пятикратная чемпионка Азии в 
юношеских и молодежных возрастах, жен-
ский международный мастер ФИДЕ, Нур-
гали Назерке — трехкратная чемпионка 
мира и двукратная чемпионка Азии в юно-
шеских и молодежных возрастах, женский 
международный мастер ФИДЕ, Алдияр Ан-
сат — международный мастер ФИДЕ. По-
сле трехгодичного перерыва, вызванного 
пандемией, турнир возобновляет свою де-
ятельность:  сегодня в Кызылорде старту-
ет этап детского Кубка РК – «Мемориал 
Аралбая Махамбетова». Пожелаем юным, 
талантливым шахматистам успехов!

Кенес МАХАМБЕТОВ, 
ветеран труда, Астана

Поэтому постарайся быть проще, оди-
наково относись ко всем: и к подчинен-
ным, и к начальству. В этом случае обя-
зательно завоюешь авторитет в коллек-
тиве, а это значит, иметь возможность 
расти по работе. Однако, стараясь расти, 
ни в коем случае не следует проявлять ка-
рьеризм. Это – самое страшное зло для 
человека. 

Человек с появлением на свет уже не 
вправе себе выбирать родственника. Ты 
можешь выбирать себе друзей, товари-
щей, даже жену. Но не вправе выбирать 
отца и мать, братьев и сестер, других 
родственников. Их ты должен любить 
и уважать такими, какими ты их зна-
ешь, даже со всеми присущими им недо-
статками. Никогда не надо преувеличи-
вать недостатки других людей, тем бо-
лее родственников.

Полагаю, мой брат с честью выпол-
нил свою миссию – быть Человеком, 
Гражданином. Он не оставил своей су-
пруге и своим детям никаких матери-
альных благ и ценностей, зато оставил 
большее – доброе имя и незапятнан-
ную честь. Его имя явилось для нас не 
только своеобразной визитной карточ-
кой с зеленым светом по дороге жиз-
ни, но и той высокой планкой ответ-
ственности и нравственности, по кото-
рой мы сверяем свои поступки, жизнь. 

ПАМЯТЬ
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НУ И НУ!

Неутомимый новатор

ЕДА ДЛЯ ЕДЫ
Знакомство с этим человеком стало для 

меня настоящим открытием. Впервые я «нат-
кнулась» на него на общедоступном сервисе 
TikTok. В  коротких видео Ерлан рассказыва-
ет о своих проектах, делится опытом, совета-
ми. Ролики набирают сотни тысяч просмо-
тров. Особое внимание подписчиков сегодня 
привлекают теплицы, построенные изобре-
тателем-самоучкой. Благодаря его новаци-
ям, здесь налажено успешное производство 
помидоров, огурцов и других овощей. Жап-
пасбаев соорудил единственную в Казахстане 
надувную теплицу. Применил две техноло-
гии – солнечную вегетарию, разработанную 
российскими изобретателями, и германскую 
надувную систему. Над проектом предпри-

ниматель работал четыре года. Конструк-
ция позволяет максимально использовать в 
теплице солнечную энергию, поддерживать 
влажность, состав воздуха и температуру без 
сложных и дорогостоящих систем. Мужчина 
продолжает здесь исследования над салатны-
ми листьями. Они растут  на био- и жидком 
гумусах. Эти удобрения Ерлан производит 
сам. В первом случае почва, насыщенная раз-
личными полезными микроорганизмами, яв-
ляется продуктом жизнедеятельности дожде-
вых червей «старателей», для которых отведе-
на специальная ферма. Жидкий гумус – одно 
из последних изобретений нашего героя. На 
его разработку ушло почти пять лет. Как при-
знается предприниматель, его «еда для еды»  
значительно увеличила показатели насыщен-
ности, защитных функций, роста растений. 
Зелень, выращенная на гидропонике, подпи-
танной жидким гумусом, сегодня дает ошело-
мительный эффект. В теп лице площадью 120 
квадратных метров растет более пяти тысяч 
салатов. В месяц эта зелень приносит фер-
меру доход до 1,5 миллиона тенге. И это не  
предел. 

Ерлан представил еще одну свою разработ-
ку. Это ноу-хау, не имеющее аналогов в ми-
ровой практике. Салаты в теплице новатора 
растут также вертикально на… камышах, ко-
торыми наполнены мешки.

– Да, это простой камыш, которого пре-
достаточно в нашем регионе. Он обработан 
специальными веществами для защиты от 
различных  патогенов. Камыш питается жид-
ким гумусом. Это самое дешевое производ-
ство по сравнению с другими салатами, ко-
торые я выращиваю, к примеру, на биогуму-
се или же в пластиковых трубах на гидропо-
нике. Затраты  минимальны, – поясняет мой 
собеседник.

Здесь же в теплице можно увидеть краси-
вые ряды свежей травы, внешне напоминаю-
щей газон. Как оказалось это гидропонный 
корм, которым наш неутомимый новатор 
кормит свою скотину. Как признался Ерлан, 
на разработку уникальной еды для животных, 
у него ушло несколько лет. И в этом случае 
на помощь пришел его незаменимый жидкий 
гумус. Благодаря его питательным качествам 
из одного килограмма ячменя всего лишь за 
пять дней вырастает до восьми килограммов 
обогащенного корма. Этой биозелени хватает  
для откорма четырех овец в сутки.

                              
 БИОРЕАКТОР – ИСТОЧНИК  

ЭНЕРГИИ
Путь к жидкому биогумусу, как признал-

ся Ерлан, был непростым. Для его разработ-
ки он соорудил свой биореактор. Это третья 
подобного рода  установка в Казахстане. Пер-
вый прототип на 300 литров байконырский 
кулибин изготовил пять лет назад.  Методом 
проб и ошибок, постоянных опытов и иссле-
дований ему удалось воплотить свою идею в 
жизнь. Сегодня биореактор производит не 
только жидкое удобрение, но и электриче-
ство, тепло и газ. Основным компонентом 

для выработки продукции является птичий 
помет. В хозяйстве Жаппасбаева есть птичья 
ферма, насчитывающая более одной тысячи 
кур породы Ломан браун и трёх тысяч пере-
пелок. По словам исследователя, в своем био-
реакторе он применяет продукты  жизнедея-
тельности только этих птиц. 

 – Из них получаются самые эффектив-
ные удобрения, – подчеркнул Ерлан. – По-
мет 400 кур достаточен для обеспечения те-
плом одного гектара теплицы. Летом мощ-
ность установки достигает 150 литров жид-
кого удобрения в сутки. В день выпускает че-
тыре-пять кубометров газа и электроэнергии. 
В мире уже давно производят энергию из от-
ходов животных. У нас пока эта технология 
мало применяется на практике.

Биолог-самоучка «нашел» бактерии, кото-
рые «поедают» ядовитый газ аммиак, выделя-
емый из птичьего помета. Как показали ис-
следования одного из туркестанских профес-
соров, эти бактерии уничтожают и многие 
другие ядовитые вещества, и, как оказалось, 
«кушают» септики. Это проблема, актуальная 
во всем мире. 

БАЙКОНЫРСКИЙ КУЛИБИН
Трудно охватить в одном газетном мате-

риале все то, чем занимается Е.Жаппасбаев. 
Долгие годы он является учредителем и руко-
водителем порядка десяти компаний, в том 
числе и совместных казахстано-российских. 
У него нет ни единого специального образо-
вания.  Но уровень его IQ зашкаливает и со-
ставляет 160 баллов. Пять лет назад пришел в 
науку. Все необходимые в освоении техники 
и производства знания, в том числе и IT-тех-
нологии 43-летний мужчина  освоил самосто-
ятельно. Всю нужную информацию   черпал 
из Интернета. Чтобы быть в курсе всех науч-
но-технических открытий и новых бизнес- 
идей,  освоил английский и немецкий язы-
ки. Объездил немало стран ближнего и даль-
него зарубежья. Ерлан с гордостью отмеча-
ет, что любовь к науке, исследованиям и изо-
бретательству, а также предприниматель-
ские навыки ему передались по генам. Его 
отец Бердибек Жаппасбаев долгие годы ра-
ботал на атомном реакторе в космическом 
комплексе «Байконур». Опытный бизнесмен  
был основателем известной компании «Бола-
шақ». Под этой маркой сегодня в «звездном» 
городке есть торговый дом, пользующий-
ся большой популярностью среди местных  
жителей. 

Как признался герой публикации, его го-
лова постоянно «кипит» от самых немысли-
мых и неординарных идей, которые он це-
ленаправленно воплощает в жизнь. Все по-
знавал на практике, на личном опыте. Были 
и неудачи.  Горела теплица стоимостью 12 
миллионов тенге, взрывался биоре-
актор, водород. Несколько раз Ер-
лан бросал кажущиеся для окружаю-
щих бредовые проекты, опыты, кото-
рые стоили немалых личных средств. 
Но внутренняя чуйка никогда не под-
водила его. «Безбашенный»  экспери-
ментатор, не опуская рук, материализу-
ет свои мысли. Как отметил мой собе-
седник, все они преследуют лишь одну 
цель – популяризацию «зеленой» энерге-
тики. Биореактор – лишь малая часть та-
ких разработок. Жаппасбаев  – един-
ственный предприниматель в области,  
обеспечивающий местных жителей 
электроэнергией бесплатно. Его сол-
нечная электростанция летом почти на-
половину  покрывает потребность в электро-
энергии поселка Акай.  Мощность электро-
энергии, поставляемой сейчас акайцам, со-
ставляет более девяти киловатт.  

Предприниматель из пластиковых труб со-
орудил машину с электродвигателем на сол-
нечных панелях. Его трактора ездят на соб-
ственном метановом газе. Экспериментатор 
разработал пиролизную установку для утили-
зации шин, пластика, бытовых отходов, ра-
ботает над созданием завода по выпуску по-
лимерного песка. Трудно представить, но из 
того же камыша он делает… кондиционер. 
Есть прототип водородного реактора, кото-
рый производит из воды… бензин, проект 
по созданию искусственного дождя, инте-
рес к которому проявил один из ведущих ву-
зов страны. Теплицы предпринимателя есть 
в других регионах. Стоит заметить, что вся 
система жизнеобеспечения теплиц в хозяй-
стве Ерлана – на разработанном им же искус-
ственном интеллекте. За сотни тысяч кило-
метров на своем мобильном телефоне он  от-
слеживает и контролирует температуру, дав-
ление воздуха и другие параметры.

 КОГДА СПРОС РОЖДАЕТ  
ПРЕДЛОЖЕНИЕ

Свои инновации все эти годы предприни-
матель держал вдали от чужих глаз. Лишь в 
прошлом году он стал выкладывать свои ви-
део о них на  YouTube и в TikTok. Дело закру-
тилось. Люди стали проявлять интерес к его 

проектам. Почти все комментарии под видео 
говорят об одном – опыт байконырского но-
ватора мотивирует людей, и он должен полу-
чить широкое распространение в нашей стра-
не. Сегодня на его экспериментальную пло-
щадку, чтобы перенять новации приезжают 
аграрии, предприниматели со всех уголков 
нашей страны. Среди них немало молоде-
жи. Ерлан никому не отказывает, во всем по-
могает безвозмездно. Главное, чтобы у лю-
дей было желание трудиться. На своих курсах 
он бесплатно обучил почти 100 человек. Под 
его руководством  сегодня неустанно работа-
ют не менее креативные и инициативные мо-
лодые люди. Это порядка 20 высококвалифи-
цированных  айтишников, аргонщиков, сле-
сарей, токарей и других.  Предпринимателю 
поступает немало выгодных предложений от 
известных сельскохозяйственных вузов и на-
учно-исследовательских институтов работать 
и заниматься научными изысканиями под их 
началом. Но пока у нашего героя иные пла-
ны… Все эти годы он лишь вкладывал сред-
ства в свои разработки. Теперь планирует  
монетизировать свои проекты.  

– В ближайших планах – масштабная ре-
ализация жидкого гумуса, – отметил Ерлан. – 
Мне поступают большие заказы из Алма-
ты, Актюбинской, Туркестанской областей. 
Свою зеленую продукцию намерен постав-
лять на рынки области.  

«ДАЙТЕ МНЕ УДОЧКУ, А  
РЫБУ НАЛОВЛЮ САМ…»  

Именно так говорит о своих будущих про-
ектах Ерлан Жаппасбаев. Его цель масштаб-
на – спасти планету. И как признался наш 
герой, он знает, как это сделать. Во многом 
этому будет способствовать продукция, из-
готовленная на «зеленых» технологиях. Пла-
ны амбициозны и их главный генератор – 
байконырский изобретатель уже претворя-
ет в жизнь. Он начал строительство подзем-
ной теплицы без отопления, аналога кото-
рой нет не только в Казахстане, но и в других 
странах. Два года изучал почву. Новатор вы-
рыл котлован площадью 50х6,6 метра глуби-
ной несколько метров. Продолжает прово-
дить научные изыскания. Если этот проект 
удастся, предприниматель планирует постро-
ить в Кармакшинском районе десятки таких  
теплиц, в которых будут выращивать лимо-
ны, бананы, зелень. Это, в свою очередь, сот-
ни новых рабочих мест. В числе задумок – 
подземное рыбное хозяйство для разведения 
форелей. Все новые идеи Ерлан черпал из по-
ездок по Европе. В Германии он изучил си-
стему подземных хранилищ для газа, кото-
рым нет аналога в странах постсоветского  
пространства.

– В моём хозяйстве избыток газа, – пояс-
няет собеседник. – В день мы его выпускаем 
до 30 кубов – это почти один баллон. В год 
мне необходимо до 365 баллонов. Это колос-
сальные деньги. Подземное хранилище ре-
шит эту проблему. 

Е.Жаппасбаеву необходим патент на свой 
жидкий гумус. По его словам, сегодня льви-
ная доля биоудобрения поступает к нам из 
России. Товарооборот в год составляет че-
тыре миллиарда тенге. Наш земляк намерен 
производить отечественное жидкое удобре-
ние. Для дальнейшей  реализации всех нова-
ций требуются инвестиции. С этой пробле-

мой и конкретными предложениями байко-
нырский предприниматель обратился к ру-
ководству области.  Специальная комиссия 
ознакомилась с его проектами. Он очень на-
деется, что его идеи найдут положительное 
решение.

P.S.  Более десяти лет назад известный 
изобретатель Стив Джобс в своей воодушев-
ляющей речи перед выпускниками Стэн-
форда сказал: чтобы быть творческим, чело-
век должен оставаться голодным и безбашен-
ным. В случае с Ерланом Жаппасбаевым, ко-
торого также можно отнести к таким  же га-
ражным изобретателям, как и американского 
предпринимателя,  это верно на сто процен-
тов. Только нестандартно мыслящий чело-
век способен создавать инновации. Ученые 
мира надеются, что  следующей индустриаль-
ной революцией после интернета будет что-
то «зеленое» или связанное с нанотехнологи-
ями. Важный фактор построения инноваци-
онного бизнеса — продуманная энергетиче-
ская политика.  Ныне энергия – ценный ак-
тив нашего героя, она уже сейчас играет свою 
роль в его бизнесе. Ерлан ломает все стере-
отипы. И доказал, что на нашей земле мож-
но выращивать все что угодно. Сегодня ты-
сячи наших земляков покидают родную зем-
лю в поисках лучшей жизни. А он хочет  жить 
и трудиться  здесь, наладить отечественное 
экологически чистое производство. Эколо-
гичное мышление относительно энергети-
ки – один из ключевых факторов устойчиво-
го бизнеса. Такие производства необходимо 
поддерживать на государственном уровне.

  Ботагоз АЖАРБАЕВА

ВЕСТИ ИЗ РАЙОНОВ
АРАЛЬСК

«Степь, я твой сын!»

Под таким названием по инициати-
ве районного отдела культуры и спорта 
в честь 75-летия поэта, сатирика, пере-
водчика, критика Жараскана Абдрашева 
прошел республиканский мушайра  
писателей.

В первой части поэтического состязания участ-
ники посвятили поэмы в честь юбиляра, во вто-
рой – воспевали морской край на тему «Сүйін-
ші, теңіз анам келе жатыр». По решению жюри, 
в состав которого вошли члены Союза писате-
лей Толыбай Абылаев, редактор газеты «Арал 
әлемі» Ергали Абдулла и член Союза журнали-
стов РК, поэт Онталап Базаралиев, главный приз 
был вручен Аиде Мырзабек из Аральского райо-
на, награда за первое место – Даулету Жадырасын 
(Костанайская область), второе место – Аркалыку  
Амалияту (Туркестанская область), третье место – 
кызылординцам Жасулану Серику и Аружан 
Оралбай. 

АЙТЕКЕ БИ

Обсуждены важные вопросы

На аппаратном совещании аким рай-
она Мухтар Оразбаев дал ряд поручений 
своим заместителям и руководителям  
отраслей. 

В частности, он поручил руководителю район-
ного отдела занятости, социальных программ и 
регистрации актов гражданского состояния Со-
вету Бабанаеву активизировать и систематизиро-
вать работу по вопросам занятости и состояния 
социальных выплат, руководителю отдела обра-
зования Адильхану Жолекешову – по вопросам 
организации предстоящего летнего отдыха де-
тей, руководителю отдела экономики и финансов 
Алиби Абиеву – по реализации плана действий 
акима района на 2023 год.

ЖОСАЛЫ

Язык до Гран-при доведет

Преподаватель казахского языка фи-
лиала областного центра обучения язы-
кам Гульжанат Дузенова стала победи-
тельницей республиканского конкур-
са преподавателей имени учителя на-
ции Ахмета Байтурсынова, прошедшего 
в Атырау под эгидой Национального на-
учно-практического центра «Тіл-Қазы-
на» Министерства науки и высшего об-
разования РК.

Отметим, до этого Г.Дузенова заняла первое 
место на областном конкурсе имени А.Байтур-
сынова «Лучший преподаватель – 2023», получив 
путевку на республиканские состязания.

ЖАЛАГАШ

Ждем высокого урожая 

Аким района Аскарбек Есжанов по-
сетил сёла для ознакомления с рабо-
той сельчан по размещению картофеля и 
бахчевых культур. 

В частности, на встрече с бахчеводами села Жа-
надарья он заверил земляков, что для реализации 
овощей и ягод выделит им специальное место 
вдоль международной трассы «Западная Европа – 
Западный Китай». 

Сегодня на 45 гектарах участков «Игенбай» и 
«Атжайган» в аульном округе Жанадарья 30 се-
мей разместили картофель и бахчевые культуры. 
А в аульном округе Тан 55 семей на 25 гектарах 
занялись выращиванием арбузов, дынь и других  
овощей.   

ТЕРЕНОЗЕК

Для поддержки молодежи

Как сообщили в Молодежном ресурс-
ном центре Сырдарьинского района, 
специалисты соответствующих отрас-
лей провели выездное консультирование 
сельской молодежи по государственным 
программам.

В аульных округах Ширкейли, Н.Ильясо-
ва, С.Сейфуллина, Калжана ахуна, А.Токмаган-
бетова были разъяснены преимущества госпро-
грамм для тех, кто намерен открыть собственное 
дело. На «площадке возможностей» была пред-
ставлена подробная информация о таких проек-
тах, как  «Молодежная практика», «Первая ва-
кансия», «Общественная работа», «Социальное 
рабочее место», «Безвозвратный грант иннова-
ционных проектов до 5 миллионов тенге», «Ва-
кансии», «Ауыл аманаты», «Агрокредит», «Жасыл 
ел», «Молодежная бригада», «Бастау-Бизнес», 
«Контракт поколений» и другие.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

Ерлан Жаппасбаев – известный в Кармакшинском районе пред-
приниматель, меценат. Но мало кто знает о других гранях таланта 
этой неординарной личности из Байконыра. Новатор разрабатыва-
ет и успешно внедряет инновации в сфере «зеленой» энергетики. Се-
годня на его промышленной площадке реализуются десятки проек-
тов. Некоторым из них нет аналогов не только в Казахстане, но и в 
мире. 



МЕДИЦИНА

Яркие глянцевые журналы и социаль-
ные сети помогают подросткам быстрее 
ориентироваться в тенденциях моды. 
Дизайнеры одежды сейчас настолько 
преуспели в создании необычных сти-
лей, что юным любителям новых трен-
дов нужно всего лишь успевать сле-
дить за ними. Корейские дорамы тоже 
сыграли свою роль. Девочки старают-
ся походить на актрис из любимых ко-
рейских сериалов, а мальчики копиру-
ют своих кумиров новомодными при-
ческами. Но о вкусах не спорят…

Директор образовательного цен-
тра «Гибрат» Жаркынбек Сайлау-
бек рассказал о том, как его учени-
ки относятся к выбору одежды. 

– Поскольку в нашем центре 
приветствуется свободная форма, 
многие ребята приходят в той оде-
жде, в которой им комфортно – 
это свитшоты, худи и оверсайз. 
Учителя сначала недоумевали, 
когда пришла девочка, обла-
ченная в кофту на два размера 
больше. Да и название у этой 
одежды странное – «бомбер». 
А то, что она большого разме-
ра, так это оказывается сейчас 
модно, – говорит он. 

Да, нам взрослым не по-
нять эти модные «одеяния» 
нынешнего поколения. Для 
них это стильно, красиво, а 
главное – в тренде! Подростки 
стремятся выглядеть ярко и вы-
деляться из толпы. Часто, пре-
следуя эту цель, они начинают 
приковывать к себе излишнее 
внимание. 

Какие модели одежды и обу-
ви сегодня модно носить расска-
зали ребята возрастом 12-14 лет. 

– Для меня нет обуви круче 
кроссовок. Сейчас можно но-
сить такую обувь с женствен-
ными красивыми платьями 
или юбками. Мальчики в на-
шей школе носят их с любы-
ми брюками и джинсами. Я 
даже придумала, что оде-
ну на выпускной бал – это 
нежное летящее платье 
и кроссовки обязатель-
но от фирмы «NIKE» или 
«ADIDAS», – говорит 
ученица седьмого класса 
Камилла Аманжолова. 

Ученица шестого 
класса Карина Чеба-
кова признается, что 
худи и толстовки луч-
ше всего сочетаются 
со свободными брю-
ками и джоггерами.

– Их специаль-
но делают заужен-
ными к низу, что-
бы они могли под-
ходить под лю-
бую обувь. При 
этом можно вы-
бирать как моде-
ли базовых цве-
тов, так и ярких. 

Мне нравится, что 
в худи есть капю-
шон, ну а объ-
емный свит-
шот про-
с т о 

удобен. Оверсайз и безразмерные свите-
ра подойдут реально любому: тощий па-
ренек в мешковатой одежде будет выгля-
деть вполне органично, а на полненькой 
девочке она скроет все недостатки фи-
гуры, – рассказывает она. 

Верно говорят, что новое – это хо-
рошо забытое старое. Сейчас снова в 
моде «мамины джинсы» – популяр-
ный фасон, появившийся на заре 
90-х годов прошлого столетия. Се-
годня эта модель снова в тренде. 

– Это такие бесформенные одно-
цветные джинсы с завышенной та-
лией, максимально комфортные и 
ультрамодные, – поясняет учени-
ца седьмого класса Асель Курма-
галиева. – Они такие удобные, 
что в них можно и на дискоте-
ку сходить, и спокойно заснуть 
на диване. «Мамиными» такие 
джинсы называют потому, что 
их когда-то носили домохо-
зяйки, чтобы скрыть лишние 
сантиметры на талии. Рубаш-
ку в такие джинсы можно за-
правлять внутрь, а также мож-
но носить навыпуск. Я бы по-
советовала к таким джинсам 
объемную рубашку светлых 
тонов.

Невольно вспоминаются те 
годы, когда мы ходили в фут-
болках с бусинками, считая 
их самыми модными и в яр-
ких спортивных костюмах, ко-
торые раздувались от ветра. На 
дискотеках девочки пестрили 
своими высокими челками на-
чесанными вверх и зафикси-
рованными спреем. А парни 
расхаживали в широких шта-
нах, в туфлях, поверх рубаш-
ки надев «спортивку». Сей-
час бы это выглядело смеш-
но, а в те годы считалось 
модным.

…Мода постоянно эво-
люционирует. В потоке 
времени чередуются поко-
ления, соответственно ме-
няются и взгляды людей. 
Современные подрост-
ки хорошо разбираются в 
моде, им доступны брен-
довые вещи. Популяр-
ные у девочек свобод-
ные футболки, пулове-
ры и свитеры, джинсы 
и джинсовые шорты, 
кардиганы и жакеты и 
актуальные для маль-
чиков кеды на толстой 
подошве, худи и блей-
зеры можно приоб-
рести в любом ма-
газине одежды. Но 
главное – чтобы 
подростки чувство-
вали себя комфор-
тно в такой одежде. 
Многие из них и 
через десять лет 
останутся верны 
«разлетайкам» и 
рваным джинсам. 
Индира 
АБДРАХМАНОВА

НЕ  ЗНАЕТ  ГРАНИЦМОДА
РЯДОМ С НАМИ

Под-
ростковая мода 

сейчас – это новые тренды и яр-
кие стили, к примеру, один из них – оверсайз. 

Не всем родителям по нраву, когда их любимое чадо носит 
футболку на два размера больше и свободные бесформенные 
«балахоны». Что ни говори, но нынешнее поколение выбирает 

одежду по своему вкусу, и тут уж мы не советчики.

На упаковках мы часто встречаем 
надпись «не является лекарственным 
средством». Так ли БАДы безобидны 
и полезны? По факту, это состав раз-
ных полезных веществ, которые долж-
ны дополнять наш рацион. Их прини-
мают для укрепления здоровья, профи-
лактики болезней или «для красоты». И 
тут мы задаемся вопросом – это марке-
тинговый ход или все-таки лечение? 

По своей сути биологически актив-
ные добавки не входят в рамки обыч-
ного стандартного лечения. О плюсах 
и минусах использования БАДов рас-
сказала врач-эндокринолог, врач-те-
рапевт высшей категории клиники  
«Достар Мед» Елена Цхай.

– Ко мне на прием чаще всего запи-
сываются женщины. К примеру, они 
обращаются из-за лишнего веса, за-
болеваний щитовидной железы, – го-
ворит она. – Они надеются подобрать 
подходящую биодобавку, благодаря 
которой можно похудеть за неделю. 
Женщины верят в то, что это возмож-
но благодаря рекламе, которой изоби-
луют социальные сети. Вспомним хотя 
бы посты с яркими фото женщин «до» 
и «после» употребления БАДов. Безус-
ловно, многим хочется также быстро 
и эффективно привести себя в форму, 
согнать лишний вес. Но так не бывает. 

Любой процесс похудения – 
это ежедневная 

дисцип- 

лина и труд. 
Усугубляет поло-
жение то, что нет 
никакого контро-
ля регуляции сбыта  
БАДов. Люди могут за-
казать различные био-
добавки в режиме 
онлайн в социаль-
ных сетях, купить 
их в аптеке или у се-
тевых дистрибьюте-
ров. При этом никто 
не несет ответствен-
ности за результат или 
возможные их побочные эффекты. По-
этому я за то, чтобы биодобавки при-
нимались под контролем врача и толь-
ко по результатам анализов. Во избе-
жание проблем их должен выписывать 
лечащий врач, независимо от того на-
значаются они в качестве поддержива-
ющей терапии или просто для профи-
лактики. Индивидуально подобранная 
биодобавка в сочетании с правильным 
режимом питания, сна и физических 

нагрузок может качественно улучшить 
жизнь любого человека. 

Как говорится, доверяй, но прове-
ряй. В зависимости от состава, дозиров-
ки и страны-производителя любой ви-
таминный комплекс может обернуться 
«врагом» для организма. Ведь существу-
ет индивидуальная непереносимость 
компонентов. Плюс в состав БАДов 
могут входить экстракты экзотических 
трав и растений, которые местные люди 
никогда не употребляли. Поэтому осо-
бо осторожными стоит быть аллерги-
кам, беременным, кормящим мамам и 
людям с хроническими заболеваниями. 
Любой побочный эффект может отри-
цательно сказаться даже на абсолютно 
здоровом организме. 

Сейчас в обществе активно пропаган-
дируется здоровый образ жизни. Многие 
люди хотят быть подтянутыми, посеща-
ют тренажерные залы, некоторые бегают 
по утрам вдоль набережной. Уловив этот 
тренд, дистрибьютеры продвигают раз-
личные БАДы, к примеру, предлагают 
продукты с добавлением пробиотиков. 
Свои заманчивые предложения они под-
крепляют рекламой, в которой наглядно 
демонстрируется, как человек, прини-
мающий биодобавки, становится строй-
ным. Диетологи нахваливают продук-
ты с повышенным содержанием белка, 
способствующие 
р о с т у 

мышц. Бесспорно, в 
будущем появится еще нема-

ло таких товаров, предназначенных для 
любителей здорового образа жизни. 

А что в реальности? Оказывают ли 
БАДы чудодейственный эффект на орга-
низм, как в рекламе? Отсюда и рекомен-
дации врачей: разумно фильтровать обе-
щания компаний и их посредников, на-
блюдать за реакцией своего организма 
на биодобавки и принимать решение о 
покупке после ознакомления с соста-
вом на упаковке. Порой лучше при-

слушаться к совету докторов, не вдох-
новляясь красивой оберткой и рекла-

мой. Ведь бывали случаи, когда после их 
приема некоторым гражданам все-таки 
приходилось обращаться к людям в бе-
лых халатах. 

Маркетинг всегда был и будет. Для 
кого-то продажа БАДов – это стабиль-
ный заработок, финансовая независи-
мость, возможно единственный доход в 
семье. Но хотелось бы, чтобы в погоне за 
прибылью и насущным хлебом люди не 
нанесли вред здоровью других граждан.

Малика АСЫЛБЕК

Доверяя, проверяй
Целебные травы с давних пор использовались в лечении и поддер-

жании здоровья среди народов разных стран. Сегодня же различные 
витаминные комплексы занимают отдельные полки в аптеках. Био-
логически активные добавки (БАДы) продолжают завоевывать серд-
ца людей, при этом опустошая их кошельки. 

Как отмечалось, в области функци-
онируют 18 больниц и 26 амбулатор-
ных поликлиник, 100 врачебных амбу-
латорий, 24 фельдшерско-акушерских 
учреждения, 97 медицинских пунктов. 
Ежегодно увеличивается количество 
квот на лечение для больных, находя-
щихся в тяжелом состоянии. 

Как сообщил Ж.Шайымбетов, чело-
веку, нуждающемуся в экстренной по-
мощи (потеря сознания, повышение 
артериального давления и т.д.), предо-
ставляют возможность пройти довра-
чебное обследование и при необходи-
мости незамедлительно направляют на 
стационарное лечение. Если же боль-
ной обращается к участковому врачу с 
определенными жалобами или в слу-
чае обострения хронических заболева-

ний, то ему назначается медицинское  
лечение. 

По словам Н.Амитова, в областной 
больнице, рассчитанной на 525 кой-
ко-мест, работает более 200 квалифи-
цированных специалистов в  отделени-
ях общей хирургии, урологии, терапии, 
кардиологии, нейрохирургии и других. 
Для повышения квалификации врачи 
выезжают в страны ближнего и дальне-
го зарубежья.

Как отметил К.Алипов, в город-
ской больнице действуют круглосу-
точные стационары, имеется 30 мно-
гофункциональных коек. Для пациен-
тов предусмотрены платные отделе-
ния.   В дальнейшем планируется от-
крыть ЛОР-отделение. 

Аяна МОЛДАБАЕВА

Главный фактор – 
здоровье граждан

В региональной Службе коммуникаций заместитель руководите-
ля областного управления здравоохранения Жангельды Шайымбе-
тов, главный врач многопрофильной областной больницы Нури-
дин Амитов и заместитель главного врача многопрофильной город-
ской больницы Кадырбек Алипов рассказали о проделанной работе 
и планах на перспективу. 
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Как сообщили в областном 
управлении образования, в регио-
не будут функционировать девять 
оздоровительных лагерей отдыха 
для школьников -  семь государ-
ственных и два частных. В их чис-
ле  - центр олимпиад и дополни-
тельного образования «Қамбаш» 
Аральского района, лагеря «Жа-
лын» Сырдарьинского, «Ақтерек» 
Жалагашского, «Сыр ұланы» Шие- 
лийского, «Шағала» Казалинско-
го, а также «Тау самалы» Жана-
корганского районов, областной 
центр олимпиад и дополнительно-
го образования, оздоровительная 
организация «Зерентай» и лагерь 
«Арай-Санрайз» в Кызылорде. 
Кроме того, за счет спонсорской 
помощи местных предпринимате-
лей 1046 детей отдохнут в лагерях 

з а 
пре-
делами 
области. В 
рамках проек-
та «Путевка на лет-
нее оздоровление и отдых» со-
вместно с общественным фондом 
«Қазақстан халқына» Министер-
ством образования РК выделена 
квота на 600 мест в лагерях.  

В области при всех школах бу-
дет организована работа дневных 
лагерей отдыха, где смогут с поль-
зой провести время около 96 тысяч 
учащихся. В первую очередь лет-

ним 
о т д ы -

хом охватят 
детей, оставшихся без 

попечения родителей, из много-
детных и малообеспеченных семей.  

В период летнего отдыха 11 ты-
сяч детей посетят исторические 
места - городище Сыганак, ме-
мориальный комплекс «Қорқыт 
ата», космодром «Байконур». Так-
же ребята побывают на экскурсиях 
в других регионах страны - увидят 

красоты пещеры Акмешит, горы 
Казыгурт, древние памятники До-

малак Ана (под Шымкентом), 
Айша биби и Карахан (неда-

леко от Тараза) и сакраль-
ные места Туркестанской 
области - мавзолеи Оты-
рар, Арыстанбаба, Ходжа 
Ахмеда Ясави, Гаухар ана 
и многое другое. 

Помимо этого, в лет-
нее время при школах 
будут работать дворо-

вые клубы, где ребята смо-
гут играть в спортивные и на-

стольные игры, усовершенство-
вать свою компьютерную грамот-

ность или же развить творческие 
способности в кружках танцев, пе-
ния, рисования. Желающие смогут 
обучаться игре на музыкальных ин-
струментах или же приобрести на-
выки плетения украшений из би-
сера. Заботливым родителям самое 
время подумать над тем, чтобы лет-
ние каникулы не прошли для их де-
тей скучно и неинтересно.  

В рядах отрядов «Жасыл ел» се-
зонной работой обеспечат 1871 
студента и школьника.   

Анна РОМАНОВА

«Серебряный» заплыв

В  Алматы завершился открытый ре-
спубликанский турнир «Жастар» 
среди юношей 2009-2010 и  
2011-2012 годов рождения.

Воспитанник областной специализиро-
ванной детско-юношеской школы олим-
пийского резерва №5 Азамат Оралбай занял 
второе место в каноэ-одиночке. Тренируют 
спортсмена Мухитдин Меирбеков, Азамат и 
Диана Удурбаевы.

Набираем зачетные очки

На столичном велотреке «Сарыарқа» 
с участием гонщиков из Казахстана, 
Узбекистана, Ирана, ОАЭ и Литвы 
прошли рейтинговые международ-
ные соревнования на треке Silk Way 
Series Astana I и II (CL2). 

В частности, в дисциплине мэдисон сре-
ди женщин первое место заняла кызылор-
динская велосипедистка Анжела Соловье-
ва (в паре со Светланой Пащенко), на тре-
тьей позиции  - Аружан Рахымжан (с Дари-
ей Казакбай). Кроме того, А.Соловьева во-
шла в тройку лучших в омниуме.

В честных поединках 

Успешно выступили самбисты на-
шей области на прошедшем в посел-
ке Жосалы республиканском юно-
шеском турнире памяти заслужен-
ного тренера РК Адильбека Серик-
баева. Награды состязаний разыгра-
ли около 150 спортсменов из регио-
нов Казахстана и Таджикистана.

По итогам турнира победителями стали: 
в весовой категории 42 кг – Бекжан Тур-
сынбек  (Кызылорда), 46 кг – Арман Омир-
бек (Актау), 49 кг – Адилет Егимбай (ЗКО), 
53 кг -  Гани Орысбайулы (Актау), 58 кг - 
Шейхрахман Бауыржанулы (Кызылорда), 64 
кг - Амандык Жасулан (ЗКО), 71 кг – Ыкы-
лас Мурат (Актау), 79 кг – Шохангер Рохма-
нов (Таджикистан), 88 кг – Алданазар Изба-
сар (Кызылорда) и +88 кг – Бейбарыс Сул-
тан (Кызылорда).

Пять золотых

Пять золотых, серебряную и три 
бронзовые медали выиграли наши 
спортсмены в Астане на VI Пара-
лимпийских играх РК. 

В составе сборной области, занявшей в 
общекомандном зачете второе место, обла-
дателями «золота» стали: Фариза Толжан (55 
кг), Кабира Аскарова (61 кг, с рекордом РК), 
Дана Темирхан (86 кг), Айгуль Байжанова  
(+ 86 кг) и  Станислав Шакиев (65 кг, с ре-
кордом РК).

Доказали на татами

Свыше 330 дзюдоистов из 11 обла-
стей страны разыграли награды от-
крытого республиканского турнира 
среди юношей на призы ПТ «Абзал 
и К», который прошел в ауле Наги 
Ильясова Сырдарьинского района.

По итогам состязаний на татами первые 
места в своих весовых категориях заняли: 
среди девочек - Талшын  Маганат (36 кг), 
Айжан Еркосай (40 кг), Умит Ыскак (44 кг), 
Аружан Алмаганбетова (48 кг), Арайлым Ай-
дархан (52 кг), Нурай Абдолла (57 кг), Сауле 
Кожасова (63 кг) и Гулсезим Жанабыл (+63, 
все - Кызылординская область). 

Среди юношей из наших земляков пер-
венствовали: Шапагат  Аскар (38 кг), Нур-
даулет Дуйсенбай (60 кг), Дастан Курбанов 
(73 кг) и   Динмухаммед Нурланулы (+73 кг).

Алибек БАЙШУЛЕНОВ
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ДОСУГ

Второго июня в области от-
кроются все организации дет-
ского отдыха. На летних кани-
кулах школьников ждут инте-
ресные экскурсии, увлека-
тельные занятия, спортивные 
игры и многое другое. 

ВЕЛОСПОРТ

СПОРТ-ИНФО

САМБО

ГРЕБЛЯ НА БАЙДАРКАХ И КАНОЭ

ПАРАПАУЭРЛИФТИНГ

ДЗЮДОО
тд

ых - дело серьезное

В Алматинской области в 
урочище «Тамғалы тас» на 
учебно-тренировочном по-
лигоне Министерства по 
чрезвычайным ситуациям 
впервые прошел республи-
канский форум волонте-
ров ЧС. Добровольцы, при-
ехавшие из всех регионов 
страны, встретились с про-
фессиональными спасате-
лями и получили много по-
лезных знаний и навыков.   

В нашей области проект «Во-
лонтеры ЧС» реализуется с 2018 
года. Его идейный вдохновитель 
и организатор - руководитель об-
щественного фонда «Волонте-
ры Кызылорды» Ольга Чебакова. 
На данный момент фонд реализу-
ет трехгодичный масштабный про-
ект «BIRGEMIZ: UMIT» (с 2022 по 
2024 гг.), направленный на при-
влечение волонтеров и граждан к 
организации и реализации меро-
приятий по поиску пропавших лю-
дей, защите населения и террито-
рий от ЧС природного и техноген-
ного характера.

- Этот форум добровольцев 
ЧС был организован по инициа-
тиве национальной волонтерской 
сети, которая нашла поддержку в 
профильном министерстве. К на-

шему проекту он отношения не 
имеет. От каждого региона в нем 
приняли участие по два челове-
ка. От нашей области поехали я и 
наш региональный координатор 
Салтанат Сауапова, - сообщила  
О.Чебакова. 

На торжественном открытии 
форума с приветственным сло-
вом выступил вице-министр по ЧС 
РК Марат Кульдиков. Он выразил 
слова благодарности всем волон-
терским организациям, работаю-
щим в направлении ЧС. 

Насыщенная программа фору-
ма тесно переплеталась с сесси-
онными теоретическими блока-
ми и практическими занятиями. 
По словам участников, сама атмо-
сфера поднимала боевой дух, да-
вала ощущение важности и зна-
чимости той работы, которую они  
выполняют.   

Профессиональные спасате-
ли показали волонтерам мето-
ды оказания первой доврачебной 
помощи пострадавшим в разных 
чрезвычайных ситуациях. Кро-
ме того, они продемонстрировали, 
как надо использовать специаль-
но обученных собак в различных  
операциях. 

- Тьфу, тьфу, нашему региону 
повезло: у нас давно не случалось 
ни больших наводнений, ни пожа-
ров, поэтому наши волонтеры зна-
ют только теоретическую сторону 

работы, - говорит О.Чебакова. - А 
вот ребята из других регионов уча-
ствовали и в тушении масштабных 
пожаров, и в поиске пропавших 

людей в горах, и во многих других 
сложных и опасных мероприятиях, 
где была нужна помощь волонте-
ров. Видимо, поэтому представи-
тели региональных департаментов 
по ЧС воспринимают этих добро-
вольцев как реальную поддержку 
в случае необходимости.  С нашим 
департаментом у нас пока тесного 
сотрудничества не получается, но 
мы не опускаем руки и стараемся 
наладить плодотворную совмест-
ную работу. 

В скором времени обществен-
ный фонд планирует открыть в 
Кызылорде школу волонтеров ЧС. 
На ее базе профессиональные спа-
сатели и опытные волонтеры будут 
обучать необходимым азам новых 
участников этого полезного добро-
вольческого движения. 

- После форума сделали для 
себя вывод: вся наша работа была 
проделана не зря, - говорит руко-
водитель фонда. - И мы продол-
жим заниматься этим делом и по-
пуляризировать его. Оно считается 
одним из наиболее сложных, в нем 
могут участвовать ребята с крепки-
ми нервами и горячими сердцами. 
Как показала практика, таких в на-
шем городе предостаточно.

Инна БЕКЕЕВА

ВОЛОНТЕРСТВО

Форум собрал единомышленников
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